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Уважаемые коллеги! 

На протяжении многих лет Республика Корея и Омская область поддер-
живают дружеские отношения, уделяя внимание развитию сотрудничества 
в сфере образования, культуры и спорта, а также налаживанию деловых 
контактов.

Например, взаимодействие в сфере социального предпринимательства 
крепнет на протяжении последних лет не в последнюю очередь благодаря 
организации Международного форума социальных предпринимателей и 
инвесторов «ИННОСИБ», который проводится в Омской области. 

Представители органов власти и корейские предприниматели приез-
жают на Форум в Омск с 2015 года. В прошлом году произошло значимое 
событие: состоялось подписание трёхстороннего соглашения между пред-
седателем Омского регионального отделения «Общероссийское объедине-
ние корейцев», Центром инноваций социальной сферы Омской области и 
генеральным директором «Babocootvillage» Мун Хюн Боном (Республика 
Корея).

В рамках данного соглашения стороны договорились оказывать друг 
другу помощь и поддержку в продвижении социального предпринима-
тельства, укреплять культурные связи, развивать спортивные контакты 
между странами. В частности, благодаря соглашению в Омске был органи-
зован проект «Академия тхэквондо», который помогает привлекать юных 
россиян к занятию традиционным корейским видом спорта, включённым 
в программу Олимпийских игр. 

Более того, после проведения «ИННОСИБА-2017» и до настоящего вре-
мени общение между омичами и представителями корейской стороны 
продолжило набирать обороты. За это время на омской земле были про-
ведены значимые культурные мероприятия, круглые столы с представите-
лями деловых кругов Республики Корея и даже совместная Международная 
российско-корейская Школа социального предпринимательства. Хочется 
верить, что её выпускники станут инициаторами успешных совместных 
социально-предпринимательских проектов, внедряемых в наших странах. 

В преддверии VIII Международного форума социальных предпринима-
телей и инвесторов «ИННОСИБ-2018» хотелось бы пожелать всем участни-
кам плодотворного сотрудничества и конструктивного диалога для даль-
нейшего улучшения делового климата между Респубикой Корея и Омской 
областью. 

Ом Ки-Ён, Генеральный Консул 
Республики Корея в г. Иркутске
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ФОТОГАЛЕРЕЯ 

Фотолента событий 
резидентов
Омского кластера 
социальных инноваций  
в августе и сентябре 
2018 года 

В последний день лета в гости к 
ребятишкам из Центра раннего 
развития – детского сада «Сказка» 
приехал настоящий цирк!

В гости в детский сад «Лимпопо» 
приезжали кукольники и показали 
спектакль о Винни-Пухе. 

В Детском саду «Карапузик» начались 
новые танцевальные занятия  
для воспитанников. 

Игроки футбольной школы «Юниор» 
2011 года рождения в августе сыграли 
в Кубке города Омска. 

Представители Общероссийского 
объединения корейцев представили 
танцевальный номер на празднике 
«Многонациональный Омск. Сердца, 
звучащие в унисон». 

Транспортная компания «Аврора55» 
в августе провела масштабную 
автобусную экскурсию из Омска в 
Крым и обратно через значимые 
города России. Экспедиция успешно 
вернулась домой в середине сентября. 

Юные актёры театра «Параллельный 
мир» выступили перед омичами в День 
города!

В августе в Детский центр «Наш 
клуб» приехал глава Омского района 
Геннадий Долматов. В рамках встречи 
обсуждены совместные планы властей 
и администрации центра в интересах 
семей района. 

В Школе комплексного творческого 
развития «Табия» в сентябре начался 
новый творческий год. 

Клуб «Учёный кот» в сентябре 
пригласил юных омичей на мастер-
класс в настоящую пицерию. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

НОВОЕ НАПРАВЛЕНИЕ 

Кинезиотейпирование  
на пике моды
Резиденты кластера добавили новое направление  
в совместную программу оздоровления детей  
и подростков – кинезиотейпирование.

Третий год МЦ 
«Сколиоз-диагности-
ка» сотрудничает с 
Сибирским казачьим 
центром конного ис-
кусства «Атаман». 
Центр оздоровитель-
ной верховой езды и 
адаптивного конного 
спорта (иппотерапия) работает с широчайшим спектром диа-
гнозов и нарушений: ДЦП, постинсультные состояния, речевые 
нарушения различного характера, нарушение зрения, посттрав-
матическая и постоперативная реабилитации, нарушения сколи-
отического характера, протрузии, нарушения ликвородинамиче-
ских процессов и многие другие.

А началось сотрудничество с иппотерапевта, реабилитоло-
га, инструктора по лечебной верховой езде – Марии Олеговны 
Шалаевой. Поначалу она лично приводила на диагностику в 
МЦ «Сколиоз-диагностика» своих подопечных с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата. Ортопед медицинского центра 
и иппотерапевт «Атамана» совместно анализировали результаты 
компьютерной диагностики и выстраивали программу реабили-
тации.

На сегодняшний момент полученные результаты совместной 
деятельности говорят о повышении эффективности лечения при 
объединении усилий Медицинского Центра «Сколиоз-диагности-
ка» и Сибирского казачьего центра конного искусства «Атаман»!

И вот теперь в спектре совместных услуг появилась новинка! 
Ортопед МЦ «Сколиоз-диагностика» Елена Николаевна Язова в 
июне 2018 года в Москве прошла курс обучения по тейпирова-
нию больных сколиозом и ДЦП.

БОЛЬШАЯ ИГРА 

Родители футболистов 
«Юниора» сыграли в футбол

Родители юных футболистов, 
занимающихся в школе «Юниор», 
провели между собой футбольный 
турнир, который они назвали «Кубок 
СССР».

Дело в том, что команды выступали 
в цветах лучших клубов советской эпохи, 
с эмблемами команд, многие из которых 
памятны лишь любителям футбола с очень 
большим стажем. В финальных играх на-
стоящую битву за Кубок, достойную луч-
ших розыгрышей финалов советского 
времени, устроили 3 команды – «Спартак», 
«Торпедо» и «Заря». Последняя и завоева-
ла главный приз. На втором месте «торпе-
довцы», а «спартаковцы» лишь третьи! 

В первое воскресенье августа жители и гости города 
отмечали 302-й День рождения Омска! 

В дни праздников прошли сотни различных меро-
приятий. В частности юные актеры театра – студии «Па-
раллельный мир» не остались в стороне! Ребята вместе с 
хореографами Еленой Сербиненко и Анной Лаврентьевой 
подготовили свой подарок городу – выступление в празд-
ничной программе «Тысяча и одна причина улыбаться»! Яр-
кие эмоции, красивые костюмы и притягательное выступле-
ние актеров театра не оставили равнодушным ни одного 
зрителя!

6 августа проект Центра «СТЕМ» «Инженерное мышление –  
шаг к профессии будущего», поддержанный Фондом 
президентских грантов, вышел на новую ступень развития

Стартовали две образовательные группы ребят по 15 
человек в каждой, которые в рамках реализации проекта 
познакомятся с новым направлением IOT («Интернет ве-
щей», инновационное направление для нашего региона).

Администрация города Омска в августе 2018 года вручила 
руководству футбольной школы «Юниор» благодарствен-
ное письмо за вклад в реализацию муниципальной поли-
тики в сфере физической культуры и спорта на территории 
города Омска.

«Мы очень благодарны, что наши старания не оста-
ются незамеченными. Мы и в дальнейшем будем стараться 
развивать детский спорт и популяризировать здоровый 
и активный образ жизни»,  – отмечают в администрации 
«Юниора». 

МЦ «Сколиоз-диагностика» и стоматологическая 
клиника «Роял Дент» разработали новый комплексный 
диагностический пакет. 

Дело в том, что у людей с неправильным прикусом на-
блюдаются разнообразные проблемы со здоровьем. В свою 
очередь, нарушение осанки и искривление позвоночника 
может привести к неправильному развитию челюстно-ли-
цевой системы и нарушению прикуса.

Учитывая прямую взаимосвязь состояния зубочелюст-
ной системы и состояния позвоночника, партнёрами раз-
работано комплексное предложение, которое включает 
осмотр ортодонта, панорамную рентгенографию, компью-
терную оптическую топографию (определения формы по-
звоночника), заключение ортопеда-вертебролога. Такое со-
трудничество позволит устранить не только следствие, но и 
причины многих нарушений здоровья. 

Омичи исполнили массовый танец под руководством 
хореографов и учениц клуба «СпециЯ». 25 августа  
в третий раз состоялся народный праздник День Омича!

В программе ярких выступлений одним из главных эпи-
зодов стал «Танец омичей». Это не новое событие: рекорд-
ный танец, собравший почти 2000 участников, состоялся в 
прошлом году. Но начинание так запомнилось омичам, что 
в нынешнем году было решено его повторить. Теперь этот 
флешмоб носит название «Традиционный танец омичей».

Приятно отметить, что основную танцевальную под-
держку и репетицию танца на сцене проводили хореогра-
фы и ученицы клуба «СпециЯ».

Им удалось завести даже тех горожан, кто не хотел тан-
цевать: омичи активно присоединился к флешмобу. И пусть 
в этом году до прошлогоднего рекорда не дотянули, но по-
веселились от всей души.
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ПОВЕСТКА ДНЯ 

ЮНЫЕ ТЕАТРАЛЫ 

В театре «Параллельный 
мир» прошёл мастер-класс 
15 августа театр-студия «Параллельный мир» 
совместно с ООКЦ « Территория равных возможностей» 
провели открытый урок «Театральная пластика и 
работа с телесными ощущениями»» под руководством 
хореографа Анны Лаврентьевой. 

На занятии при-
сутствовали специ-
алисты по работе с 
«особенными» детьми 
и родители студийцев. 
Ребята от 10 до 21 
года показали чёткое 
и грамотное выполне-
ние движений и инте-
ресных комбинаций 
по заданной програм-
ме. Была применена поэтапная система развития и закрепление 
навыков театральной пластики и мастерства, от простых форм к 
более сложным и их дальнейшая сборка в комбинации.

Дети были вовлечены в процесс и с удовольствием выпол-
няли задания. В конце занятия ребята подарили гостям танец, 
который был приготовлен ими для площадок Дня города.

Ценность таких занятий, по мнению представителей театра, 
заключается в том, что во время танцевального мастер-клас-
са происходит именно такая коррекционная работа, в которой 
нуждаются «особенные» дети: они учатся чувствовать ритм, темп 
движений, музыку. К тому же особенные дети на таком мастер-
классе учились работать в команде на общий результат – для них 
это очень полезный и новый опыт!

МАСТЕРА УСТРАИВАТЬ ПРАЗДНИК 

Центр «Подсолнухи»  
принял активное участие  
в празднике ко Дню города
На открытии выставки зеленого строительства, 
цветоводства и садоводства «Флора-2018», 
которая прошла в дни празднования дня города, свое 
мастерство продемонстрировали представители 
младшей группы танцевальной студии «Затанцуй», 
которые занимаются в МФДЦ «Подсолнухи». 

Их яркое и зажи-
гательное выступление 
было принято на «ура» 
всеми зрителями!

- Наши звёздочки 
такие упорные, под-
готовились всего за 5 
занятий! Мы уверены, 
что их ждут большие 
танцевальные успехи 
на предстоящих выступлениях! Это был отличный старт!  – 
уверена директор центра Наталия Русина.

А уже на следующий день преподаватели Первого Семейно-
го МФДЦ вместе с 60-ю семьями своих воспитанников устроили 
коллективное занятие по росписи медалей ко Дню города. Участ-

ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

Новый детский  
сад «Карапузик»  
в Кировском округе 
похож на замок  
Выпускница Школы социального предпринимательства и 
новый резидент Омского кластера социальных инноваций 
Елена Маркус открыла в августе 2018 года уже своё шестое 
частное дошкольное учреждение с вывеской «Карапузик». 
А первый садик успешной сети был открыт в 2013 году и 
по сей день работает в Советском округе города Омска. 

Новый детский сад представляет собой настоящий 
сказочный дворец для детей. Площадь отремонтирован-
ного помещения составляет 2 047 кв. метров. Помещения 
игровых комнат и спален отвечают всем современным 
требованиям к организации детского дошкольного учреж-
дения. Например, все комнаты оборудованы технологией 
«тёплый пол», что позволит сохранить в помещениях ком-
фортную температуру, а значит даже в холодное время 
года меньше детей будут оставаться дома на больничном. 

Новый «Карапузик» рассчитан на 80 юных жителей 
Омска. Предусмотрена работа 4-х разновозрастных групп, 
в том числе и ясельных: планируется открыть группы для 
детей от 1 года до 2-х, а также от 2-х лет до 3-х. 

В новом учебном учреждении будут работать  
15 опытных специалистов. Благодаря их усилиям новый 
детский сад сможет предложить родителям разнообраз-
ные востребованные услуги: здесь обеспечат присмотр 
и уход за ребёнком; полноценное дошкольное образо-
вание; будет работать как группа полного дня (с 7-30 до 
19-00), так и группы неполного дня (с 7-30 до 15-00), 
4-хчасового пребывания, продленного дня, а также лого-
педическая группа. 

Плюс к этому для детей будут организованы занятия 
по изучению иностранных языков (английский, китайский, 
испанский), экскурсии, праздники, фотосессии и культур-
но-массовые мероприятия, в оборудованном физио-каби-
нете по назначению медицинских работников детям будут 
проводится соответствующие процедуры. 

ники получили заряд положительных эмоций и оставили 
себе на память праздничные медали, расписанные руками 
своих детей.

– Первый Семейный МФДЦ «Подсолнухи» принимает уча-
стие во многих городских праздниках. Нам очень приятно и 
ответственно воплощать в жизнь желание наших детей и 
родителей участвовать в интересных и масштабных меро-
приятиях, – продолжает Наталия Русина. 
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Корея станет ближе! 
Омская область и Республика Корея в сфере социального предпринимательства 
являются давними партнёрами. Впервые корейская делегация приехала в наш 
город на Международный форум социальных предпринимателей  
и инвесторов «ИННОСИБ» в 2015 году. И за прошедшие 3 года корейцы  
на омской земле стали не просто долгожданными и дорогими гостями,  
но и надёжными партнёрами. В 2018 году на «ИННОСИБе» у корейской 
стороны уже запланирована собственная площадка, на которой 
будут презентованы разнообразные достижения российско-корейского 
сотрудничества и определены планы углубления и без того дружеских  
и взаимовыгодных отношений. 

Вообще нужно сказать, что 
контакты с представителя-
ми Республики Корея у ом-
ских социальных предпри-
нимателей, представителей 

органов власти и экспертов в сфере 
социального предпринимательства 
на протяжении текущего года не пре-
кращались. Помимо подготовки к 
Форуму, омичи и корейцы обсужда-
ли формат проведения совместной 
Российско-корейской школы соци-
ального предпринимательства, орга-
низовывали культурные фестивали, 
договаривались о совместных пред-
принимательских проектах и разра-
батывали планы появления прямого 
авиарейса из Омской области в ко-
рейский Инчхон. 

Непрекращающийся диалог 

Одним из самых значимых собы-
тий, произошедших до начала Меж-
дународного форума «ИННОСИБ» 
был июльский круглый стол, в рамках 
которого представительная делега-
ция социальных предпринимателей 
Республики Корея встретилась с ом-
скими коллегами и представителями 
региональной власти. Мероприятие 
состоялось на базе Регионального ре-
сурсного центра для некоммерческих 
организаций «Шаги к успеху». 

Тема встречи была подана пре-
дельно широко: «Возможности и 
перспективы российско-корейско-
го сотрудничества в Омской обла-

сти». Наш регион за круглым столом 
представляли Денис Владимирович 
Кушнер, заместитель Министра эко-
номики Омской области, Ирина Вла-
димировна Сербина, председатель 
ОРОО «Центр инноваций социальной 
сферы», Артём Валентинович Ткали-
ков, руководитель Клуба менторов 
Омской школы социального пред-
принимательства и директор Уни-
верситетского профессионального 
колледжа ОмГУ им. Ф. М. Достоевско-
го, резиденты Омского кластера со-
циальных инноваций и социальные 
предприниматели Омской области, 
заинтересованные в выстраивании 
партнёрских отношений с корейски-
ми коллегами, которые решают схо-
жие задачи у себя на родине. 
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Как заметил в своём привет-
ственном слове Денис Кушнер, у Ом-
ской области с Республикой Корея 
сложилось давние традиции взаимо-
отношений. На фоне даже достаточно 
успешных экономических связей, всё 
равно особенно выделяется плодот-
ворное сотрудничество в культурной, 
образовательной и спортивной сфе-
рах. Сейчас стороны заинтересованы 
в расширении тематики контактов: 
ключевой интерес для обеих стран 
вызывает успешная практика вне-
дрения социального предпринима-

тельства. Так, в Корее этот вид пред-
принимательства внедряется давно и 
на государственном уровне. Омичам, 
которые могут с гордостью отметить 
лидерство в данном направлении 
среди всех регионов России, есть что 
перенять из опыта Азиатского пар-
тнёра. 

От имени корейской делегации в 
основном выступал Пак Тэхван, уч-
редитель и председатель правления 
T&B Entertainment. Гостей интере-
совала возможность выстраивания 

взаимодействия и партнёрства од-
ного из корейских университетов с 
Омским государственным универси-
тетом имени Ф.М. Достоевского. Ко-
рейская сторона мечтает и о появле-
нии на территории Омской области 
международного образовательного 
центра для школьников, в котором 
дети могли бы изучать не только ко-
рейский язык и традиционное корей-
ское единоборство – тхэквондо, но и 
знакомиться с корейской культурой, 
музыкой и литературой. 

Тхэквондо завоёвывает  
Омскую область 

Важно отметить, что уже сейчас 
в Омской области успешно функци-
онируют или готовятся к внедрению 
совместные социально-предприни-
мательские проекты. 

В частности, Корейская Академия 
тхэквондо (ООО «КТА») регулярно 
проводит набор на курсы инструк-
торов по олимпийскому виду спорта 
тхэквондо. Курс рассчитан на 6 меся-
цев. После его окончания потенци-
альному тренеру выдается черный 
пояс 1 дан и сертификат междуна-
родного образца от Международного 
центра тхэквондо Куккивон (Южная 
Корея), дающий право преподавать. 
Занятия проводит мастер 7 дан из 
Куккивон Южная Корея. 

Выпускники курсов трудоустра-
иваются в Академию тхэквондо и 
готовятся тренировать детей в ом-
ских школах и дошкольных учреж-
дениях. 

Сейчас стороны заинтересованы  
в расширении контактов: ключевой интерес 

вызывает успешная практика внедрения 
социального предпринимательства. 
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При этом проект уже готов вы-
рваться за пределы Омска и выйти 
в районы области, где также заин-
тересованы в появлении инструк-
торов, способных привлечь юное 
поколение к достаточно популярно-
му в последнее время виду спорта. 
Так, представители Омского отде-
ления Общероссийского объедине-
ния корейцев в партнёрстве с руко-
водителями создаваемого в Любино 
спортивно-оздоровительного клуба 
«Гра-Фит» решили заниматься под-
готовкой детских наставников по 
тхэквондо в этом муниципальном 
районе.

В середине октября к любинцам 
приедут представители академии 
данного вида спорта из Республики 
Корея. Они проведут для будущих 
тренеров мастер-классы, тренинги 
и лекции, рассказывающие об этом 
древнем виде спорта. 

Плюс к этому корейцы смогут об-
учить местных тренеров и традици-
онным азиатским техникам релакса-
ции и оздоровления. Такие занятия в 
итоге будут предназначены для жен-
щин от 30 до 50 лет, также занимаю-
щихся в клубе «Гра-Фит». Реализация 
этой части совместной деятельности 
начнётся в начале ноября. 

Содружество  
в бьюти-индустрии 

Резиденты Омского кластера 
социальных инноваций АНО ДПО 
«Содействие» и ООО «Содействие» 
через взаимодействие с ещё одним 
участником данной организации со-
циальных предпринимателей  – всё 
тем же Общероссийским объедине-
нием корейцев, смогли заинтере-
совать производителей корейской 
косметики и предложили им со-
вместный проект. 

Последние выразили готовность 
обучать наставников будущих виза-
жистов работе с образцами своей про-
дукции, и разрешили представлять 
эти косметические средства в Омске 
напрямую. В частности, омичи нала-
дили контакты с крупными корейски-
ми производителями товаров в инду-
стрии красоты: «Атоми» и «Джулия».

– Мы готовимся в своём учебном 
центре запустить новый образова-
тельный проект, который предназна-
чен преимущественно для представи-
телей так называемого «серебряного 
возраста»,  – рассказывает Алексан-
дра Валерьевна Быкова, директор 
ООО «Содействие». – Мы организуем 
обучающие мастер-классы, короткие 
и длительные курсы, окончив которые 
наши клиенты получат новую профес-
сию в индустрии красоты, которая в 
перспективе поможет определить ис-
точники дополнительного, а, может 
быть, и основного заработка. 

– Наши преподаватели из учебно-
го центра уже получили все необходи-
мые компетенции для осуществления 
эффективного обучения. Предста-
вители корейской стороны показали 
им все нюансы и тонкости работы 
с образцами продукции. Полученный 
опыт наставники смогут передать 
своим омским клиентам, которым в 
будущем и предстоит в качестве тех-
нологов продвигать на омском рын-
ке косметику из Страны утренней 
свежести,  – рассказывает Светлана 
Елистратова, руководитель АНО ДПО 
«Содейсвтие». 

По словам омских участников 
международного совместного проек-

В октябре в Любинский район приедут 
инструкторы по тхэквондо из Кореи  

и проведут мастер-классы для будущих 
тренеров по этому виду спорта.
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та, слава о качестве корейской косме-
тики в последние годы гремит громче 
и громче.

– Корейская косметика  – это 
очень качественный товар. К тому же 
производители предоставляют от-
личный сервис и помогают инструк-
торам продвигать свои умения, про-
водят дополнительные обучения для 
преподавателей. Сейчас ведутся пере-
говоры о том, чтобы вовсе отправить 
наших преподавателей на тренинг в 
Корею, где они смогут стажироваться 
и повысить свою квалификацию непо-
средственно в компании, продукцию 
которой они будут в работе исполь-
зовать каждый день,  – подчеркнула 
Светлана Елистратова. 

Заявленная модель взаимодей-
ствия с иностранными партнёрами 
может подойти и для других про-
грамм подготовки, переподготовки 
и переобучения, а также повышения 
квалификации, которыми и известен 
учебный центр «Содействие». 

Возможно, в ближайшем буду-
щем, благодаря стараниям предста-
вителей Общероссийского объедине-
ния корейцев, у центра «Содействие» 
появятся и другие курсы, в рамках ко-

торых будут применяться разработки 
азиатской страны. По словам Светла-
ны Елистратовой есть идея подобную 
схему использовать при обучении 
слушателей, в частности, по автомо-
бильному направлению. Так, авторы 
проекта готовы обучать омичей рабо-
те с теми узлами и механизмами, ко-
торые также изготовлены в Юго-Вос-
точной Азии.

Ещё администрация учебного 
центра «Содействие» планирует на-
ладить контакт с корейскими пред-

приятиями разнообразного профиля, 
чтобы можно было отправлять вы-
пускников любых своих образова-
тельных программ на 2-3-хмесячные 
платные стажировки. 

– Сейчас оцениваем интерес к 
такому проекту у представителей 
корейского бизнеса и планируем в бли-
жайшее время уже приступить к за-
ключению договоров с компаниями, го-
товыми принять участие, – подводит 
итог Светлана Елистратова. 

Первым делом – самолёты

Как уже было заявлено выше 
знаменательным событием может 
стать появление прямого регулярно-
го авиарейса Омск – Инчхон (Корея), 
о внесении которого в расписание 
предварительно договорились пред-
ставители фирмы «Седжон Айр» и 
администрация Омского аэропорта. 
Сейчас к проекту может присоеди-
ниться и перевозчик «Уральские ави-
алинии». 

Со своей стороны, руководство 
корейской компании «Седжон Айр» 
уверено, что этот маршрут будет вос-
требован и Омский регион посетит 
множество туристов, студентов и 
бизнесменов из Республики Корея и 
стран Юго-Восточной Азии. А также 
они готовы предоставить интересные 
развлекательные, образовательные и 
бизнес-туры для россиян в Республи-
ку Корея. 

Стороны уверены, что прямое 
авиасообщение прибавит скорости в 
развитии международных отноше-
ний между нашим регионом и Стра-
ной утренней свежести. 

Из Омска в корейский Инчхон в ближайшее 
время могут запустить прямое авиационное 
сообщение, что ещё больше поспособствует 

улучшению отношений между странами
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Социальное предпринимательство 
стало одним из значимых трендов  
в Омской области 
Глава региона впервые возглавил 
Наблюдательный Совет ОРОО  
«Центр инноваций социальной сферы» 
Александр Бурков надеется, что статус омского Международного форума 
социальных предпринимателей и инвесторов «ИННОСИБ» в своей тематике 
будет сопоставим с уровнем Петербургского или Сочинского форумов. 

21 августа в здании Прави-
тельства Омской области 
прошло заседание На-
блюдательного Совета 

ОРОО «Центр инноваций социальной 
сферы», которое провёл тогда ещё 
временно исполняющий обязан-
ности Губернатора Омской области, 
Председатель Правительства Омской 
области Александр Леонидович Бур-
ков, позднее избранный на пост Гу-
бернатора Омской области.

Отметим, что к 2018 году в Рос-
сии Центры инноваций социальной 
сфере были открыты в 22 регионах, 
ещё в 9 субъектах Федерации Центры 
появились в текущем году, но только 
в Омской области наблюдательный 
совет возглавляет первое лицо ре-

гиона. Это отлично характеризует 
внимание и вовлечённость властей 
Прииртышья в тематику социально-
го предпринимательства.

Передовики федерального 
уровня

Основными задачами Наблю-
дательного Совета организации яв-
ляется содействие формированию 
стратегии и программам развития 
Центра, их реализации, определе-
ние стратегии развития социаль-
ного предпринимательства Омской 
области. Также орган может содей-
ствовать сотрудничеству Центра с 
государственными, общественными 
и деловыми структурами, привлече-
нию внебюджетных средств для реа-

лизации программ развития Центра 
и формированию целевого капитала 
и других фондов, средства которых 
используются на развитие Центра. 
Наблюдательный совет может вы-
нести оценку деятельности «Цен-
тра инноваций социальной сферы» 
с точки зрения эффективности ре-
зультатов.

Глава региона во вступитель-
ном слове отметил, что «Центр 
инноваций социальной сферы» на 
федеральном уровне считается пе-
редовиком тематики развития со-
циального предпринимательства на 
территории, а накопленный опыт 
используется властями страны для 
открытия таких центров по всей 
России: 
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Только в Омской области Наблюдательный 
Совет возглавляет первое лицо региона.  

Это отлично характеризует внимание 
властей Прииртышья к тематике 

социального предпринимательства. 

21 августа в здании Правительства Омской области прошло заседание 
Наблюдательного Совета ОРОО «Центр инноваций социальной сферы».

– «Центр инноваций социальной 
сферы» никому представлять не надо, 
все результаты его деятельности нам 
хорошо известны. У этой организации 
большой опыт «выращивания» бизнеса 
и привлечения инвестиций в социаль-
ную сферу. При этом мы видим, что 
Минэкономразвития России факти-
чески по инициативе омского Центра 
закладывает в программу поддержки 
предпринимательства средства для 
того, чтобы развивать и поддержи-
вать именно социальный бизнес. Я ду-
маю, что это очень большое начина-
ние, которое позитивно скажется на 
развитии социального предпринима-
тельства в стране в целом.

Новый состав 

В повестке мероприятия значи-
лись три вопроса. Первый был посвя-
щён изменениям в составе Наблюда-
тельного Совета. 

Как отметил опытный юрист Евге-
ний Шнайдер, генеральный директор 
ООО «Консалтинговая группа «Экс-
перт» Наблюдательный Совет ОРОО 
«Центр инноваций социальной сфе-
ры» является стратегическим органом 
управления и его состав избирается 
сроком на три года. Его формирова-
ние осуществляется на основе частно-
государственного партнёрства. 

Прежний состав Наблюдательного 
Совета был сформирован ещё зимой 
2017 года и нуждался в серьёзном об-
новлении. В итоге были продлены пол-
номочия следующих участников Сове-
та: Александра Васильевича Артёмова, 
Заместителя председателя Законода-
тельного собрания Омской области, 

Дениса Владимировича Кушнера, За-
местителя Министра экономики Ом-
ской области, Олега Владимировича 
Душенко, Директора Омского филиала 
ОАО «СОГАЗ», Александра Владимиро-
вича Макарова, Директора ЗАО «Дель-
рус» и руководителя Омского клуба 
социальных инвесторов, Ирины Вла-
димировны Сербиной, Председателя 
ОРОО «Центр инноваций социальной 
сферы», Артёма Валентиновича Тка-
ликова, Директора Университетского 
колледжа ОмГУ им. Ф.М. Достоевского 
и руководителя Омского клуба мен-
торов Школы социального предпри-
нимательства, и Евгения Викторовича 
Шнайдера, Генерального директора 
ООО «Консалтинговая группа «Экс-
перт» и депутата Одесского районного 
Совета. 

Также было принято предложе-
ние ввести в состав Наблюдательно-
го Совета Александра Леонидовича 
Буркова, Временно исполняющего 
обязанности Губернатора Омской об-
ласти, Председателя Правительства 
Омской области, Владимира Васи-
льевича Куприянова, Министра тру-
да и социального развития Омской 
области, Фадину Оксану Николаевну, 
Мэра города Омска. 

Председателем Наблюдательного 
Совета был избран Губернатора Ом-
ской области, Председатель Прави-
тельства Омской области Александр 
Леонидович Бурков. 
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У организации четыре основных направления деятельности, – рассказывает Ирина 
Владимировна Сербина, Председатель ОРОО «Центр инноваций социальной сферы».

В результате определился состав 
из 10 членов Наблюдательного Сове-
та, одно местно осталось вакантным. 
В связи с этим было высказано пред-
ложение проработать вопрос о вклю-
чении в состав Наблюдательного 
Совета представителя партнёрской 
организации федерального уровня, 
готового представлять интересы ор-
ганизации на уровне центральных 
органов государственной власти. 

Результаты и точки роста 

Вторым вопросом в повестке за-
седания значился пункт о деятельно-
сти «Центра инноваций социальной 
сферы» по итогам прошлого года и в 
первые шесть месяцев 2018 года. Со-
бравшиеся обсудили ключевые пока-
затели эффективности деятельности 
организации и те возможные резер-
вы, которые необходимо использо-
вать. 

– У организации четыре основных 
направления деятельности, и мы пла-
нируем ими активно занимается,  – 
рассказывает Ирина Владимировна 
Сербина, Председатель ОРОО «Центр 
инноваций социальной сферы».  – 
Первое направление  – подготовка 
социальных предпринимателей. Ре-
зультатами этой работы являются 
созданные социальные бизнесы и соот-
ветственно новые товары, услуги и, 
следовательно, новое качество жизни 
для населения. Второе: работа с НКО. 
В этом направлении ключевым по-
казателем эффективности является 
количество социальных услуг, которые 
НКО вводят для населения после наше-
го обучения. Третье направление: вза-

имодействие с муниципальными ор-
ганами власти. Для нас результатом 
является расширение мер поддержки 
на муниципальном уровне для соци-
альных предпринимателей и для НКО. 
Четвёртое направление деятельно-
сти – это наша работа над тиражи-
рованием модели Школы социального 
предпринимательства в других субъ-
ектах. В этом году мы выступаем 
партнёрами АНО «Новые технологии 
развития» в работе Дальневосточной 
и Сибирской школ социального пред-
принимательства. 

Были затронуты и проблемные 
моменты. В частности, по словам 
Ирины Владимировны, большой про-
блемой для развития социального 
предпринимательства и барьером 
для конкретного предпринимателя 
становится высокая цена арендных 
помещений: 

– Наши социальные предпринима-
тели «сидят» на коммерческой арен-
де. Арендодатель поднимает цены, а 
ведь социальный бизнес работает в 
низкомаржинальной зоне. Поэтому 
мы рассматриваем возможности со-

трудничества с муниципалитетами 
и варианты предоставления муници-
пальных площадей для выпускников 
Школы социального предприниматель-
ства. К сожалению, часто состояние 
таких помещений далеко от идеала. 
Задумываемся мы и о возможностях 
привлечения ресурсов социальных ин-
весторов. Интерес у инвесторов есть, 
нужно лишь определить в какие на-
правления бизнеса они готовы вклады-
ваться. 

Важную тему поднял Министр 
экономики Омской области Расим 
Насирович Галямов, который как и 
ряд экспертов уверен, что отрасли 
нужен закон о социальном предпри-
нимательстве: 

– У нашего региона однозначно 
сложился положительный имидж, как 
области у которой можно перенимать 
опыт внедрения социального предпри-
нимательства. И, на наш взгляд, для 
развития потенциала нужно активно 
поработать с федеральными властя-
ми и экспертами, чтобы сформулиро-
вать законодательную инициативу. 
Ведь в нормативных актах нет указа-
ния того, что такое «социальное пред-
принимательство», какие механизмы 
нужны для его развития. 

Определился состав из 10 членов 
Наблюдательного Совета. Было высказано 

предложение проработать вопрос о включении 
в состав Совета представителя партнёрской 

организации федерального уровня.
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«Наблюдательный 
Совет ОРОО «Центр 

инноваций социальной 
сферы» является 
стратегическим 

органом управления и 
его состав избирается 

сроком на три года. 
Формирование 

данного 
стратегического 

органа осуществляется 
на основе частно-
государственного 

партнёрства. 

Евгений Шнайдер, 
генеральный директор  
ООО «Консалтинговая 

группа «Эксперт»:

Министр уверен, что закон, в ко-
тором будут зафиксированы модели 
взаимодействия социального пред-
принимателя с муниципалитетом, с 
властью в целом, и своим потребите-
лем необходим уже сейчас для даль-
нейшей правовой шлифовки всех 
деталей системы социального пред-
принимательства и его поддержки со 
стороны государства. 

Расим Насирович отметил, что 
эту проблему обсуждали на Экс-
пертном совете при региональном 
Минэкономики, и решили, что про-
ект такого правового акта можно 
разработать вместе с федеральными 
экспертами, хотя бы в его основопо-
лагающих и стратегических деталях, 
после чего передать законодателям 
на федеральный уровень. 

Со своей стороны Александр Ле-
онидович Бурков также подчеркнул, 
что такая законодательная иници-
атива нужна, ведь без нормативной 
определённости понятий не просто 
добиться чёткого выполнения по-
ставленных задач. 

При этом руководитель области 
отметил, что региональным властям 
уже сейчас стоит определиться со 
своим социальным заказом, чтобы 
деятельность социальных предпри-
нимателей как в городе, так и в муни-
ципальных районах области отвечала 
запросу властей и жителей. 

– Думаю Министерству экономи-
ки стоит провести переговоры со все-
ми главами районов и Министерств, 
услышать их позицию на этот счёт. 
Чтобы уже на следующем Наблюда-
тельном Совете мы могли сказать, 
что видим такую-то потребность, 
закрыть которую можно силами со-
циальных предпринимателей. Тогда 
можно будет уже предметно обсуж-

Были затронуты и проблемные моменты. 
Большой проблемой для развития 
социального предпринимательства 

и барьером для конкретного 
предпринимателя становится  

высокая цена арендных помещений.

дать возможно ли это и что нужно 
сделать для решения задачи. 

Форум выйдет  
на правительственный уровень 

В завершении заседания На-
блюдательного Совета собравшиеся 
обсудили перспективы расширения 
значения омского Международного 
форума социальных предпринима-
телей и инвесторов «ИННОСИБ» и 
выхода его на правительственный 
уровень. 

– «ИННОСИБ» и сейчас привлека-
ет значимых экспертов высочайшего 
уровня,  – уверяет Расим Насирович 
Галямов, Министр экономики Ом-
ской области.– И не зря он счита-
ется статусным и международным, 
ведь только в этом году планируется 
участие экспертов из 14 стран и раз-
личных регионов России. А одну секцию 
планируем провести с участием экс-
пертов из Минэкономразвития Рос-
сии. 

Однако в планах у руководителей 
Центра инноваций социальной сфе-
ры повысить статус Омского между-
народного форума «ИННОСИБ» до 
значения Петербургского и Сочин-
ского форумов в их тематиках: 

– У нас в своё время было решение 
Председателя Правительства России 
Дмитрия Анатольевича Медведева, 
чтобы рассмотреть возможность 
включения Омского форума в Прави-
тельственных календарь федеральных 
мероприятий. Несмотря на то, что в 
последние годы Совет Федерации за-
нимается организацией «Форума ин-
новаций регионов», региональная те-
матика заслуживает того, чтобы и 
«ИННОСИБ» был представлен на Пра-
вительственном уровне,  – отметила 
Ирина Сербина. 

С Председателем Центра инно-
ваций социальной сферы согласен и 
Александр Бурков: 

– Ниша социального предпринима-
тельства в календаре значимых фору-
мов не значится, и мы могли бы закре-
пить её за омской площадкой. Нужно 
заявляться на следующий год в новом 
статусе, чтобы попасть в федераль-
ный календарь событий. Однако для 
этого нужно уже в этом году, на VIII 
Международном форуме «ИННОСИБ» 
сформировать максимально предста-
вительный состав участников, нужны 
первые лица, чтобы показать Феде-
ральному центру как регион заинте-
ресован в расширении статуса своего 
форума! 
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Руководитель клуба менто-
ров Омской школы социаль-
ного предпринимательства и 
директор Университетского 
профессионального колледжа 
ОмГУ им. Ф.М. Достоевского 
Артём Валентинович Тка-
ликов по праву считается 
одним из непререкаемых 
авторитетов в вопросе раз-
вития в регионе социально-
ориентированного бизнеса. 
Поэтому в преддверии VIII 
Международного форума 
социальных предпринима-
телей и инвесторов «ИННО-
СИБ-2018», который тради-
ционно состоится в Омске в 
середине октября, мы попро-
сили Артёма Валентиновича 
определить основные пара-
метры и знаковые черты 
социального предпринима-
тельства, представить своё 
видение перспектив разви-
тия данного вида коммерче-
ской деятельности в Омской 
области, оценить необходи-
мость участия государства 
в поддержке данной отрасли 
предпринимательства. И 
надо отметить, что наш 
собеседник с оптимизмом 
оценивает перспективы 
социально ориентирован-
ного бизнеса. Он видит в 
нём локомотив, способный 
сдвинуть с мёртвой точки 
вопрос качественного ре-
формирования социальной 
сферы. 

Артём Ткаликов: 
По-настоящему 
качественная услуга 
должна стать событием 
в жизни клиента!
Развитие Омского кластера 
социальных инноваций 
поможет качественно 
реформировать социальную 
сферу региона. 
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-А ртём Валентино-
вич, первый во-
прос в данной 
рубрике мы за-
даём всем нашим 

гостям. Можно сказать, что соби-
раем коллекцию мнений. Нам как 
и нашим читателям интересно 
узнать в чём же, на ваш взгляд, 
заключается то самое, глубинное, 
различие между классическим и 
социальным предприниматель-
ством, что позволяет выделять 
последнее как самостоятельный 
вид? И стоит ли эти два подвида 
противопоставлять друг другу? 

– Давайте начнём по порядку. 
Термин «социальное предпринима-
тельство» содержит в своём составе 
два ключевых понятия: «социальную 
сферу» и «предпринимательство». 
Начнём со второй части. Вообще 
предпринимательство  – это поиск 
проблемы, поиск запроса клиента и 
удовлетворение этого запроса с ито-
говым получением выгоды как для 
клиента, так и для самого предпри-
нимателя. 

Удовлетворение запроса потре-
бителя – это то, что объединяет тра-
диционное предпринимательство и 
социальное. Бизнес-составляющую 
для социального предприниматель-
ства не нужно придумывать отдель-
но. Здесь действуют те же правила, те 
же законы и тот же порядок, что и в 
традиционном бизнесе. 

В чём же тогда состоят отличия? 
Я для себя определил следующие три 
характеристики понятия «социаль-
ное предпринимательство», которые 
его выделяют. Первое: социальный 
предприниматель всегда видит перед 
собой прежде всего острую социаль-
ную проблему. 

Когда в обыденной среде люди 
обсуждают чем занимается тот или 
иной бизнесмен, то для понимания 
они говорят просто: «купил-про-
дал». А вот в социальном предпри-
нимательстве логика другая. Здесь 
создается новая услуга под социаль-
ный запрос.

Приведу простой пример: когда у 
нас в городе была поставлена задача 
ликвидировать очереди в дошколь-
ные образовательные организации, 
то для её решения могли применять-
ся два подхода. Первый: нужно было 
найти государственное финансиро-
вание, способное помочь увеличить 
количество мест в муниципальных 
учреждениях. Второй: социальный 
предприниматель мог бы подклю-
читься к решению назревшего во-
проса. 

В нашем случае были использо-
ваны оба варианта. То есть с одной 
стороны муниципальные власти 
привлекали бюджетные средства 
для строительства и ремонта поме-
щений для детских садов. С другой: 
в группе социальных предпринима-
телей нашлись люди, которые по-
няли насколько значима проблема, 
насколько большая потребность 
существует. Они изучили существу-
ющий спрос на услуги дошкольного 
образования.

В общем пошли по той самой 
обычной предпринимательской ло-
гике. И в итоге социальные предпри-
ниматели выстроили свою модель 
услуг в востребованной сфере. При-
чём предложили услуги не однотип-
ные, а разноплановые, рассчитанные 
на разный запрос и разные финан-
совые возможности потенциальных 
клиентов. Благодаря чему сейчас 
острота проблемы снята практиче-
ски полностью. 

Второе: когда мы говорим о со-
циальной ответственности предпри-
нимателя, мы подразумеваем, что 
кроме решения социальных проблем, 
такие работодатели стараются опре-
делённым образом подбирать пер-
сонал. Например, мы видим, что в 
определённых секторах социальные 
предприниматели создают рабочие 
места для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Особенно 
это характерно для тех руководите-
лей, кто, не смотря на собственную 
инвалидность, нашёл возможность 
запустить своё дело. И таких приме-
ров у нас достаточно много. 

А третий важный аспект уда-
лось сформулировать уже в про-
цессе практики. И его я отношу к 
уникальным чертам именно соци-
ального предпринимательства. Я го-
ворю о том взаимодействии между 
социальными предпринимателями, 
благодаря которому на рынке появ-
ляются новые совместные продук-
ты и услуги. К взаимодействию они 
пришли через систему контактов, 
программы обучения, через встречи, 
которые происходят в среде соци-
альных предпринимателей. А в итоге 
такая совместная деятельность стала 
фактически фундаментом Омского 
кластера социальных инноваций.

Традиционный бизнес, если это 
успешный бизнес, стремится нахо-
дить внутренние резервы, идеи и ис-
точники для собственного развития. 
То есть это либо поиск клиентов, либо 
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разработка новой услуги, создание 
дочерних компаний и филиалов... 
Принцип понятен: это твое дело, ты 
переживаешь за него, а значит вы-
страиваешь и моделируешь все про-
цессы, чтобы бизнес рос. 

Вот в среде социальных пред-
принимателей резервы для развития 
обнаружились ещё и в партнерстве, 
которое перешагнуло простой этап 
обмена информацией между отдель-
ными игроками. Те же резиденты 
кластера приступили к поиску взаим-
ного интереса в бизнесе. Что привело 
к рождению общих услуг, новой кон-
фигурации деятельности участников. 
Это важный аспект, который и отли-
чает социальное предпринимателя от 
предпринимателя вообще. 

И надо сказать, что это взаимо-
действие приводит не только к тому, 
что внедряются пакетные услуги, 
новые предложения, новые формы 
функционирования тех бизнесов, 
которые раньше жили сами по себе. 
Кластерное взаимодействие способ-
ствует и удешевлению товаров и ус-
луг, которые предлагают резиденты 
кластера клиентам. Это тоже очень 
важный момент. В традиционном 
бизнесе предприниматели стараются 
удерживать уровень цен, а вот соци-
альный предприниматель рассужда-
ет иначе: он вполне готов к снижению 
цены, если удаётся снизить издержки 
за счёт партнёрских контактов. 

Ответ на социальный запрос

 – И всё же вернёмся к разли-
чию между традиционной и соци-
альной формой ведения бизнеса. 

Для понимания лучше обратиться 
к реальным примерам. Предпо-
ложим, в отдаленной деревне не 
осталось магазинов. Населённый 
пункт находится вдалеке от трас-
сы, жителей совсем не много и 
держать магазин просто не рен-
табельно. И приезжающая туда 
автолавка с хлебом, молоком и 
мукой становится единственным 
«предприятием торговли». Навер-
няка эта деятельность не является 
сверхприбыльной. Так можно ли 
считать автолавку социально ори-
ентированным предприниматель-
ским проектом? 

– Безусловно! 

– Но ведь при этом мы не счи-
таем социальным предпринима-
телем продавца хлеба, молока и 
муки в киоске на типичном соци-
альном рынке Омска. Как не счи-
таем таковым и крупного ритей-
лера, федеральную сеть... 

– Вот смотрите: гипотетическая 
деревня из вашего примера живёт 

без товаров, её социальная сфера 
делает два шага назад, в прошлое. 
По существу наступает деградация. 
И мы понимаем, что таких деревень 
достаточно много, что сами люди 
привыкают к тому, что наступает 
деградация. Но при этом находится 
человек, владелец автолавки, кото-
рый готов решить сразу две задачи: 
доставляет необходимые товары, да 
ещё и опосредовано, через продавца, 
налаживает коммуникацию отдалён-
ного населённого пункта с осталь-
ным миром: райцентром, городом и 
так далее. 

Люди спешат к назначенно-
му времени, надевают всё лучшее, 
встречаются и общаются между со-
бой в очереди. Это в городе мы мо-
жем по пути по делам заглянуть в 
пару тройку магазинов. Для жителей 
деревни, куда автолавка приезжает в 
назначенные дни, это настоящее со-
бытие. К ним приехал человек, при-
вёз не только продукты, но и какие-
то новости. 

Магазин в селе это не только точ-
ка покупки товаров и оказания ус-
луг  – это еще и точка общения. Это 
гораздо больше, чем просто торговля. 
Если вы когда-нибудь были в сель-
ском магазине, то подтвердите мои 
слова. 

Второй момент: если мы пред-
ставим город или даже крупное село, 
в котором работает несколько мага-
зинов, то мы поймём что открытие 
каждого следующего  – это просто 
развитие рынка. Ничего уникально-
го и ничего социального в этом уже 
не будет. Социальная ориентация 
единственной автолавки как раз и 
заключается в том, что предприни-
матель, даже в ситуации невысокой 
рентабельности бизнеса, готов пре-
доставить свои уникальные услуги 
людям. 

Удовлетворение запроса потребителя – 
это то, что объединяет традиционное 
предпринимательство и социальное. 

Бизнес-составляющую для социального 
предпринимательства не нужно 

придумывать отдельно.
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– Тогда ещё более экстрава-
гантный пример: представим, что 
в селе открылась, скажем, точка 
по продаже компьютеров. Тогда 
её владельца можно будет назвать 
социальным предпринимателем, 
раз он предлагает уникальный то-
вар? 

– Вряд ли. Причём в данном слу-
чае будет хромать как раз бизнес-со-
ставляющая. Такой магазин вряд ли 
может стать рентабельным. Покупа-
телей в селе не так много. Я боюсь, 
что компьютерный магазин в дерев-
не может существовать исключитель-
но как социальный проект. 

Никто не говорит, что реализа-
ция социальных проектов  – плохое 
занятие. Но в таком случае всегда 
придётся искать внешнюю финансо-
вую поддержку. Социальный пред-
приниматель, как мы помним, не 
только решает ключевые социальные 
задачи, но он обязан так упаковать 
свой бизнес-проект, чтобы тот стал 
окупаемым и приносил прибыль.

И для этого я бы расширил пред-
ложение компьютерного магазина за 
счёт дополнительных консультаци-
онных функций. Пусть речь идёт не о 
простой точке продажи электроники, 
а о пункте где можно купить устрой-
ство, с помощью специалистов разо-
браться в тонкостях работы с ним, 
сдать технику в ремонт, получить 
возможность заказывать расходные 
материалы, обратиться за консульта-
цией и пройти курс обучения работе 
на компьютере. 

И вот как раз теме увеличения 
компьютерной грамотности в сель-
ской местности вполне можно посвя-
тить успешный и главное окупаемый 
социально ориентированный пред-
принимательский проект!

Качественный скачок

– Вы уже отметили, что объ-
единение резидентов в Омском 
кластере социальных инноваций 
привело к появлению уникаль-
ных пакетных услуг и совместных 
проектов, востребованных рын-
ком. При этом и сейчас кластер 
продолжает расти: пришли но-
вые резиденты, расширились воз-
можности для взаимодействия, 
сформировался позитивный опыт 
сотрудничества. Могут ли эти ко-
личественные показатели помочь 

резидентам качественно изме-
нить социальную сферу региона? 

– Конечно, хочется чтобы это 
направление активно развивалось 
и расширялось. Чем больше будет 
пользователей услуг, благополучате-
лей, тем более эффективным можно 
считать данный проект. А количе-
ственный параметр напрямую связан 
с качественным. 

Смотрите: предположим коли-
чество запросов на конкретную ус-
лугу – величина постоянная. Напри-
мер, места в детском саду в регионе 
должны быть предоставлены опре-
делённому количеству малышей. Но 
внутри этой группы потребители ве-
дут себя по разному: какая-то часть 
отведёт своих чад в муниципальный 
садик, какая-то – в частный. И вот от 
количественного соотношения меж-
ду этими частями аудитории зави-
сит будущее развитие данного рын-
ка. Например, какое-то время назад 
всего 3% детей ходили в частный 
детский сад, а 97% – в муниципаль-
ный. Сейчас соотношение измени-
лось: социальные предприниматели 
привлекают всё большую долю детей 
год от года. Предположим, что лет 

через 5 соотношение будет иным: 
25% у частников и только 75% – у му-
ниципалов. 

О чём это говорит? Что послед-
ние теряют свою долю. И с этим 
они, конечно, мириться не хотят. А 
значит им предстоит найти ответ 
на вопрос: «Что мы делаем не так, 
почему клиенты перестают к нам 
идти?». Этот анализ ситуации и по-
может улучшить своё предложение, 
приблизиться к лучшим практикам 
и образцам. Так и происходит ка-
чественный рост отдельно взятого 
рынка услуг.

В бизнес идут не все.  
Это нормально! 

– Мы уже отметили, что жела-
ющие открыть социально пред-
принимательские проекты часто 
оказываются чистыми «социаль-
щиками». То есть у лидеров есть 
понимание проблемы, но плани-
руя её решение, они напрочь за-
бывают о предпринимательской 
составляющей. Многие даже день-
ги брать стесняются, хотя готовы 
предоставить очень востребован-
ную услугу. Вы как председатель 

В среде социальных предпринимателей 
резервы для развития обнаружились ещё  

и в партнерстве, которое перешагнуло  
простой этап обмена информацией между  

отдельными игроками.
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Клуба менторов Школы социаль-
ного предпринимательства (ШСП), 
наверняка часто сталкиваетесь с 
такими «энтузиастами». Так мож-
но ли чистых «социальщиков» вы-
вести на бизнес-составляющую? 

– Действительно, достаточно ча-
сто приходится сталкиваться с опи-
санной вами ситуацией. Мне кажет-
ся, что в этом случае можно говорить 
о внутренней проблеме самого че-
ловека. И никто не сможет заставить 
слушателя ШСП «думать как пред-
приниматель». 

Часто человек во время ментор-
ской сессии говорит, что у него есть 
возможность предложить людям ус-
лугу, и они будут довольны. Но на 
этом он ставит точку, не задумываясь 
об окупаемости этого проекта. И с 
таким человеком можно долго дис-
кутировать, в ответ будешь слышать 
только одно: «да ну ладно уж, чего я 
буду за это деньги брать». 

К сожалению многие люди к сво-
ему собственному времени относят-
ся так, как их однажды приучили: 
«ты пришёл на работу, занял ставку, 

ты получаешь каждый месяц зарпла-
ту; отпуск, а потом и пенсию офор-
мишь  – всё, благодари судьбу что у 
тебя была эта работа». 

Такой взгляд на мир психологи-
чески формируется десятилетиями. 
Поэтому переубедить молодых лиде-
ров, пришедших в Школу социально-
го предпринимательства, оказывает-
ся легче, чем людей существовавших 
в такой логике 15-20 лет.

Бывают исключения: есть люди, 
которые понимают через какое-то 
время, что относиться к своему про-
екту нужно иначе. Но человек должен 
сам себя преодолеть, сам поменять 
отношение к щекотливому финансо-
вому вопросу. Тогда может что-то и 
получится. А вставить чип с правиль-
ными мыслями или составить план 
действий для развития его дела не-
возможно. 

Очень часто мне приходилось 
сталкиваться с такими предложени-
ями на менторских сессиях. Люди 
приходили и просили: «а вы нам 
дайте конкретный план, и мы его 
честно отработаем». А я объясняю 

что так не бывает. Мероприятие по 
плану, или концерт по утверждён-
ному сценарию можно провести, но 
чтобы поднять бизнес с ним нужно 
прожить от и до. Самому преодо-
леть все этапы построения бизнес-
модели. 

Те, кто это понимают, имеют 
шанс стать предпринимателями. 
Тем, кому проще качественно прове-
сти комплекс мероприятий и отчи-
таться – остаются «социальщиками». 
Это просто другая сфера деятельно-
сти. Она тоже нужна и важна. «Со-
циальщики», например, очень хо-
рошо видят какие-то локальные, но 
острые проблемы. И пытаются их 
решать, привлекая гранты и финан-
сирование. 

Однако приведу и обратный 
пример. В своё время я работал в 
сельской школе. И как руководитель 
предлагал нескольким людям пой-
ти на повышение. Чтобы получать 
побольше им пришлось бы просто 
чуть больше времени находиться 
в школе. И все они отказались, за-
явив что сложившаяся ситуация их 
устраивает. 

Мне стало интересно: а почему 
так? Я предлагаю человеку зарплату 
больше, а он отказывается! Значит, 
для него свободное время дороже, 
чем деньги, которые мы могли пред-
ложить? И оказалось, что так и есть. 
Когда я увидел отдачу от личных 
подсобных хозяйств, которым люди 
уделяют своё свободное время, то я 
всё понял! Сдавая молоко каждый 
день они зарабатывают гораздо боль-
ше той прибавки, которую я им мог 
предложить. Эти люди и не понима-
ют, что они рассуждают как предпри-
ниматели, но они совершенно чётко 
внутри себя сформировали понима-
ние того, как выгоднее использовать 
своё время. 

Не стоит прятаться  
в общей корзине

– Много приходилось слышать 
о том, что социальному предпри-
нимательству не помешало бы 
чуть более активное внимание со 
стороны государства. Так, экспер-
ты давно говорят о необходимости 
появления специального закона о 
социальном предприниматель-
стве или хотя бы внедрении этого 
термина в действующее законо-
дательство. Но с другой стороны 

ПЕРСОНА

Социальная ориентация как раз  
и заключается в том, что предприниматель, 
даже в ситуации невысокой рентабельности 

бизнеса, готов предоставить  
свои уникальные услуги людям.



20 /// Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей / №3, 2018   www.cissinfo.ru

ПЕРСОНА

до сих пор развитие социального 
предпринимательства представ-
ляло собой творческий процесс, не 
повредит ли ему излишний бюро-
кратизм и унификация? 

– Когда в каком-то законода-
тельном акте появляется упомина-
ние той или иной формы деятель-
ности или вида деятельности, то 
это становится основанием для того 
чтобы включать его во всевозмож-
ные конкурсы, программы поддерж-
ки, а в них обозначать его отдельно. 
А когда понятие законом не опреде-
лено, то тогда оно попадает в общую 
корзину. 

С такой точки зрения своя зако-
нодательная база социальному пред-
принимательству была бы полезна. 
Но есть и другая сторона: действи-
тельно, законодатель часто пытается 
унифицировать деятельность того, в 
чем он сам не до конца разбирается. 
В таком случае закон рискует быть 
мертворождённым. А в худшем слу-
чае ещё и привести к вредным по-
следствиям. 

В общем, на сегодняшний день 
мне кажется достаточным будет упо-
минание в законодательстве термина 
«социальное предпринимательство» 
как вида предпринимательской дея-
тельности. Чтобы оно было перечис-
лено через запятую, а не понималось 
в купе со всеми остальными в раз-
личных государственных програм-
мах поддержки. 

– В завершении хотелось бы 
поговорить о феномене ШСП. 
Ведь на практике происходит 
действительно очень любопыт-
ная вещь: в омскую Школу при-
ходят на обучение слушатели, 
проходят курс, получают опре-
деленные знания и достаточно 
быстро открывают успешные 
проекты. И здесь как раз уместен 
тот пример с садиками, который 
вы привели в начале разговора. 
Получается, что традиционные 
бизнесмены упустили момент, не 
заметили востребованную нишу, 
а проблему смогли решить люди, 
которые только пробовали себя в 
бизнесе. Часто они на себе испы-
тали проблемы от нехватки мест 
в садиках для их детей. Тогда они 
пришли в ШСП, получили знания 
и сдвинули эту неподъёмную на 
первый взгляд проблему с мёрт-
вой точки...

– Подавляющее число людей, за-
пустивших социально-предприни-
мательские проекты, не случайные 
люди. Если мы проведём анализ, то 
выясним что чаще всего они достиг-
ли определённых высот в той среде, 
которой посвящён их личный про-
ект. Думаю, что социальный бизнес 
по охране здоровья в 90% случаев 
инициируют специалисты в области 
здравоохранения. Лидерами частных 
проектов в области образования про-
центов на 80 являются управленцы, 
вышедшие из этой системы, имею-
щие большой опыт и специальное 
образование. 

Когда традиционный бизнес-
мен решает расширить свою сфе-
ру деятельности и планирует по-
пробовать себя на этом социально 
ориентированном поприще, то он 
скорее всего передумает. На мо-
менте получения лицензии или 
ознакомления с санитарными нор-
мами, или во время прохождения 
аттестации и подбора специаль-
ного персонала предприниматель 
схватится за голову и поймет, что 
в магазине вообще этого всего не 

Успех выпускников омской Школы 
социального предпринимательства 

заключается в том, что эффективный 
предприниматель в социальной сфере 

рождается из отраслевиков, у которых есть 
и базовое образование, и опыт управленца.

требуется. Так и зачем ему услож-
нять себе жизнь? 

А для человека, который сфор-
мирован в профессиональной среде, 
все перечисленные требования ото-
ропи не вызывают. Подготовленному 
специалисту не нужно тратить вре-
мя, средства и ресурсы, чтобы узнать 
тонкости работы. 

Феномен успеха выпускников 
Школы заключается в том, что эф-
фективный предприниматель в со-
циальной сфере рождается из отрас-
левиков, у которых уже есть и базовое 
образование, и опыт управленца. 

А вот уже в ШСП они к имеющим-
ся знаниям, могут добавить самое 
важное: понимание того, как можно 
построить бизнес-модель. И тогда по-
лучается полноценный проект. Лидер 
которого знает свою социальную те-
матику, он уже получил новый опыт 
и компетенции в области бизнеса. 
Имеет поддержку со стороны коллег 
и менторов. Естественно, что в такой 
ситуации у него больше шансов на 
успех, чем у новичка. 
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кластера социальных инноваций

В августе в состав кластера  
приняты новые участники

АНО «Творческий  
центр «Гало» 
Руководитель:
Мануйленко Галина Ивановна
Контактные данные: 
г. Омск, пр. К.Маркса, 18/5
Тел. (3812) 380-619
8 (923) 680-3033  
(WhatsApp, Viber)
centr.galo@gmail.com
vk.com/centr_rada
Instagram.com/galoomsk
Instagram.com/fly_yoga_omsk
Сообщество в Facebook: 
Творческий центр Гало
Группа в «Одноклассниках»: 
Творческий центр Гало
Сфера деятельности: 
Занятия йогой и йогой  
в гамаках, тай чи и женские 
танцы, калланетика и пилатес, 
Театр Огня и занятия 
поингом, правополушарное 
рисование и Зентагл-
медитация, школа астрологии 
и курсы нумерологии, 
массаж (антицеллюлитный, 
релаксирующий, 
омолаживающий), 
киноклуб в Гало, семейное 
психологическое 
консультирование.

АНО «Дом русской 
культуры» 
Мастерская  
омских игрушек 
ОРОФ Развития  
русской культуры  
им П.А.Столыпина
Руководители: 
Бобрикович  
Владимир Павлович
Бобрикович  
Инна Владимировна 
Контактные данные: 
г. Омск, ул. Партизанская, 
5А, литера С
Телефоны: 
8 (965) 985-18-56 
Инна Владимировна,
8 (965) 985-23-68 
Владимир Павлович. 
СТОЛЫПИН-ФОНД.РФ
vk.com/omskigrushki
vk.com/beresta_omsk
vk.com/rus_fond55
vk.com/club130408195. 
Сфера деятельности: 
Производство деревянных 
игрушек и сувениров с 
краеведческим компонентом, 
проведение мастер-классов 
и краеведческих семинаров, 
организация и участие 
в выставах прикладного 
народного творчества. 

Организация 
дополнительного 
образования частное 
образовательное 
учреждение «Центр 
дополнительного 
образования «Снейл» 
Руководитель: 
Нацкевич Юлия Александровна
Контактные данные:
г. Омск, ул. Фрунзе, 40, оф. 405
Тел. 8 (3812)238-177
https://nic-snail.ru
https://vk.com/cdosnail
https://www.facebook.com/
nicsnail/
Сфера деятельности: 
Проведение дистанционных 
обучающих конкурсов для 
детей по 25 школьным 
предметам в сети Интернет, 
подготовка к ОГЭ и ЕГЭ 
в центре подготовки 
«Логос», обучение 
детей образовательной 
робототехнике в школе 
«РобоПолигон».  
Центр «Снейл» имеет 
бессрочную Лицензию 
на право осуществления 
образовательной деятельности 
детей и взрослых.

ЧДОУ сеть «Детский сад 
«Карапузик»
Руководитель:
Маркус Елена Михайловна
Контактные данные:
Филиалы в Омске:
- ул. 50 лет Профсоюзов, 102;
- ул. Химиков, 34;
- ул. 12 Декабря, 117/4
Тел. (3812) 343-341
8 (983) 625-30-32
www.karapuzik-omsk.ru
vk.com/karapyzik55
ok.ru/karapyzik55
instagram.com/karapyzik_omsk
Сферы деятельности: 
На рынке с 2006 года. 
Организация дошкольного 
образования детей.  
Коллектив работает по 
основной общеобразовательной 
программе, а также по 
авторским программам 
педагогов «Предприимчивый 
Карапузик». Основная 
задача – развитие творческого 
потенциала, личности каждого 
ребенка и раскрытия лидерства 
в самом раннем возрасте.
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА 

К 19-ти  
СУЩЕСТВУЮЩИМ 
РЕЗИДЕНТАМ 
ПРИБАВИЛИСЬ  
ЕЩЁ 10 НОВИЧКОВ,  
ЧТО ПОЗВОЛИТ ЕЩЕ 
БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНО 
НАЛАДИТЬ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
ВНУТРИ  
ЕДИНСТВЕННОГО  
В РОССИИ КЛАСТЕРА 
СОЦИАЛЬНЫХ 
ИННОВАЦИЙ!

Транспортная компания 
«Аврора 55»
Руководитель: 
Герасимов Алексей 
Александрович
Контактные данные: 
avrorabus55@mail.ru
vk.com/avrorabus 
ok.ru/avrorabus
8 (991) 430-01-27
8 (965) 989-63-89
8 (3812) 49-40-53. 
Сфера деятельности: 
Заказные пассажирские 
перевозки в том числе детские 
перевозки. Организация 
дошкольных, школьных и 
семейных экскурсий.

Омская городская 
общественная 
организация инвалидов 
«Возрождение человека» 
Руководитель:
Копышко Сергей Аркадьевич
Контактные данные:
г. Омск, ул. Степная, 73
Тел. 8 (953) 396-70-18
8 (3812) 90-12-19.
Sarcad01@gmail.com
возрождениечеловека.рф›
Сферы деятельности: 
На рынке с 2000 года. 
Занимается комплексной 
реабилитацией и 
социализацией лиц 
с ограниченными 
возможностями здоровья. 
В том числе и детей особой 
заботы. В настоящее время 
имеем трёх партнёров среди 
резидентов. 

АНО Центр социальной 
реабилитации и 
сохранения семейных 
традиций «Артель»
Руководитель: 
Курнусь Алёна Александровна
Контактные данные: 
г. Омск, К. Маркса, 3, оф. 303
Тел. 8 (996) 394-59-16
vk.com/id495245551
Сфера деятельности:
Организация оказывает 
поддержку многодетным 
семьям (адресная помощь, 
обучение, культурное развитие, 
помощь в организации 
и развитии бизнеса, 
социализация родителей 
и детей); психологическую 
помощь родителям и детям 
из многодетных семей; 
проводит консультирование 
многодетных семей по 
вопросам семейного и 
гражданского, трудового и 
жилищного права.

Омская региональная 
общественная 
организация  
«С любовью к людям»
Руководитель: 
Толпекина Елена Николаевна 
Контактные данные:
г. Омск, ул. Правый Берег 
Иртыша,153, на территории 
санатория «Рассвет», 
остановка «СибАДИ»
vk.com/schoolborozdina
Тел. 8 (913) 628-02-44 
Сфера деятельности: 
Многопрофильный центр 
развития для детей от 6 
месяцев до 18 лет, имеющих 
особенности в развитии (РАС, 
ЗПР, ДЦП, синдром Дауна и др.).

Клуб любителей 
активного отдыха «Анкор»
Руководитель: 
Суханова Оксана Викторовна 
Контактные данные: 
СНТ «Полёт-10», аллея 1, уч. 7, 
(ул. Полётная)
Телефон: +7(960)9819661
https://vk.com/id252099966
https://vk.com/gim70721015 
https://www.ok.ru/
profile/560800756064 
https://www.facebook.com/
veronica.sukhanova 
https://www.ok.ru/
group53197779697760 
https://www.instagram.com/
oksana_ankor/?hl=ru 
Сфера деятельности: 
Резидент занимается 
организацией досуга на 
природе, проводит конные 
прогулки, корпоративные 
мероприятия с 
использованием казачьих 
забав и дворянских игр, 
иппотерапия.

Региональное Отделение 
СПРКТ «Центр канис-
терапии Лапу, Друг»
Руководитель: 
Чайка Наталья Сабировна 
Контактные данные: 
г. Омск, ул. Ф. Крылова, 5
г. Омск, пр. Королева, 16/1
Тел. 8 (962) 032-74-90
Сфера деятельности:
Проект направлен на ведение 
полноценной социальной 
реабилитации детей с 
ОВЗ и членов их семей с 
использованием канис-терапии 
в Омске и Новосибирске. 
Сейчас Центром ведется 
социальная поддержка детей 
с ОВЗ и их семей. Количество 
благополучателей за период с 
2014 года –около 3000 человек. 
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На экране монитора запу-
щен видеоролик занятия 
шестилетнего малыша с 
АВА-терапистом. Ребё-
нок смотрит в лицевую 

камеру гаджета и вместе со специ-
алистом отрабатывает произнесение 
слова «мама». После просмотра это-
го видео родители малыша были в 
шоке. Когда они привели своё чадо на 
первое занятие – тот не произносил 
вообще никаких звуков. 

– Динамика у нас очень хорошая. 
Нужно понимать, что мы работаем 

Типичные детские сады, группы неполного дня и разнообразные детские центры, 
предлагающие очень широкий спектр услуг по присмотру и дополнительному 
образованию детей в Омске, как правило, не могут обеспечить надёжной заботой 
детей страдающих аутизмом и ребятишек с задержкой умственного развития. 
Работе с этой сложной категорией детей и посвятила себя Елена Николаевна 
Толпекина, лидер ОРОО «С любовью к людям». 

«Ма-ма, привет!» 
Особым детям нужна особенная педагогика

с особенными детьми, а значит каж-
дый маленький успех родители вос-
принимают как достижение, – объ-
ясняет Елена Николаевна.  – Часто 
бывает что дети не только не гово-
рят, но и отказываются от многих 
продуктов, такие пищевые наруше-
ния часто сопровождают проявле-
ния аутизма у ребятишек. Один из 
детей, приходящих в группу непол-
ного дня, совершенно не ест суп. И 
даже его мама просила это иметь в 
виду и такие блюда ему не давать. 
На что я ее прервала и сказала: «Я 
уверена, что мы его можем научить 
есть суп!» У нас уже был ребёнок, ко-
торого мы этому научили. И теперь 
малыш мне с гордостью рассказыва-
ет, что сам съел 8 ложек! Это уже 
хорошо: вкусовые качества мы отра-
ботали, и постепенно он привыкнет 
воспринимать суп как должное. Не-
которые ребята даже не понимают, 

что им дали ложку в руку. И мы на 
чисто механическом уровне учим их 
отрабатывать движение от тарел-
ки ко рту, есть специальные приемы 
и технологии для этого. И рано или 
поздно они поймут как это делается. 

Едут со всей Сибири...

И таких историй у специалистов 
общественной организации «С лю-
бовью к людям» масса. Автор этих 
строк побывал в здании санатория 
«Рассвет», где организация работает 
с особенными детьми уже несколь-
ко лет. И от желающих записаться на 
первичную консультацию нет отбоя. 
Едут к Елене Толпекиной и её талант-
ливым коллегам не только со всего 
города, география проживания се-
мей, нуждающихся в помощи, очень 
широка: муниципальные районы 
Омской области, Кемерово, Ямал...
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Вместе с Еленой Николаевной 
заходим в группу кратковременного 
пребывания. Детей в неё приводят к 
9 утра, а забирают до 5 вечера. Атмос-
фера здесь как в хорошем детском 
саду, только педагогов больше чем 
обычно, и они применяют в работе 
совершенно уникальные методики. 

Ребятишки только что пообеда-
ли. Многие из них испытывают труд-
ности с процессом приёма пищи, по-
этому столовая расположена внутри 
группы, чтобы дети могли учиться 
держать ложку и есть столь нелю-
бимый многими суп в максимально 
комфортной среде. 

Пока разговариваем в коридоре 
с педагогами, подбегает 5-тилетний 
мальчик Коля, кричит «Привет!» и 
протягивает пятерню. Дружелюбный 
малыш ждёт пока покушают осталь-
ные, он предпочитает обедать после 
того как другие закончат трапезу. 

В коридоре показался 16-летний 
Володя. Елена Николаевна его зовёт, 
чтобы познакомить с новым челове-
ком. Парень спешит в ванную чтобы 
помыть руки и радостно идёт знако-
миться. Здоровается за руку: 

– Здравствуйте, меня зовут Вла-
димир. Мы сейчас покушали, потом у 
нас чистота и порядок, потом пойдём 
спать, – достаточно бодро рапортует 
он о привычном распорядке дня. 

Владимир уже несколько лет 
проводит здесь летние каникулы. Во 
время учебного года он ходит в кор-
рекционную школу, а период дли-
тельного отдыха становится большой 
проблемой для родителей: им нужно 

идти на работу, а оставить ребёнка 
не с кем. По возрасту-то он взрос-
лый, вымахал выше всех педагогов, 
но внутри такого богатыря живёт 
4-хлетний ребёнок. К тому же роди-
тели Володи понимают, что педагоги 
организации «С любовью к людям» 
помогут их сыну преодолеть многие 
сложные для него ступеньки в само-
развитии, которые могут показаться 
мелочью для детей нормы. 

– Родители взрослых детей пере-
живают как им быть дальше. Когда 
ребенок школу окончит, как ему жить? 
Куда родителям с ним деться? Я вижу 
что эта ниша фактически пустует! 
Эти услуги востребованы не меньше, 
чем уход и присмотр за бабушками 
и дедушками. При этом я говорю не о 
психоневрологических интернатах, 
работающих через Минздрав. Многим 
деткам нужны именно педагогические 
пансионаты. Родители готовы пла-
тить деньги за такую услугу, мы на 
себя её взять не сможем, нужны со-
циальные предприниматели, готовые 
развивать это направление, – уверена 
руководитель организации «С любовью 
к людям». 

Обратная сторона гениальности 

– Технологий, применяемых в ра-
боте, много, мы работаем по трем: 
методика Бороздина, методика Мон-
тессори, АВА-терапия. Последняя 
предназначена для детей аутистов. 
Таких детей у нас много, даже есть 
очередь, потому что я не могу при-
нять всех деток, – рассказывает Елена 
Толпекина. 

После посещения группы как раз 
заходим в уютный кабинет АВА-те-

раписта Влады Семёновой. В этом 
уютном небольшом помещении Вла-
да Владимировна и творит чудеса, 
помогая своим юным подопечным 
учиться говорить первые звуки и сло-
ва, вызывает их на контакт, учит со-
трудничеству ребёнка со взрослым. 

Дети с явно выраженными аути-
ческими чертами не так-то просто 
готовы общаться. Они хотят закрыть-
ся в своём мире, другие проявляют 
агрессию, могут без остановки пла-
кать и даже биться головой об пол и 
стены. 

– Мы все занятия снимаем на 
видео для родителей. Потом можно 
сделать нарезку и увидеть прогресс. 
Вот приходит ребёнок, у которого 
нет речи, логопед с таким тяжё-
лым случаем справиться не может. 
Специалист говорит малышу: «ска-
жи «А-а-а», а в ответ получает ис-
терику,  – рассказывает АВА-тера-
пист.  – Дети вообще сейчас редко 
готовы сотрудничать. Мне кажется 
это связано с технологическим вит-
ком развития общества. Им общать-
ся намного проще через смартфон. 
Взрослый человек даёт ребенку ко-
манды, а телефон команд не дает, он 
наоборот выполняет поставленные 
малышом задачи. Дети уже с трёх 
месяцев сёрфят видео в Интернете. 
Они еще пальцем не показывают, но 
умение работать с гаджетом уже 
«предустановлено».

По словам Влады Семёновой из-
за гаджетов у многих детей комму-
никативная функция развивается не 
так быстро как хотелось бы. Но если у 
здорового ребенка потом происходит 
адаптация, то на развитие особенно-
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ки, начинает произносить какие-то 
звуки и показывает жестами что 
ему необходимо. А сейчас, по про-
шествии времени, этот мальчик уже 
способен посещать занятия у обыч-
ного логопеда, который по традици-
онным методикам ставит ему речь. 
Видеонарезка включает в себя де-
сяток минут, но трудно даже пред-
ставить сколько реального времени 
и труда потребовалось от специали-
ста, чтобы достичь таких невероят-
ных результатов. 

– Наши методики позволяют по-
мочь детям и их родителям в решении 
самых сложных проблем. Часть детей 
придут в норму, другие хотя бы на-
учатся общаться в семье, их начнут 
понимать родители  – это, поверь-
те, уже большое достижение,  – про-
должает Влада Семёнова.  – Вообще 
дети с аутизмом все по-настоящему 
гениальны. И если им немного помочь 
и не дать уйти в себя, что чревато 
полным распадом личности, то они 
могут получить образование и найти 
работу, хоть и дистанционно. Даже 
если человеку будет трудно выхо-
дить в большой мир, выступать перед 
людьми, то он всё равно сможет само-
реализоваться в работе. 

Влада Владимировна рассказала 
о двух малышах, которые приходят 
к ней на занятия. Им по три года, 
но они уже знают 4 языка. Лучшим 
поощрением для них является раз-
решение перевести пару абзацев 
текста, например, с иврита на ис-
панский. Но при этом встать и ска-
зать: «привет, меня зовут...» они не 
могли. Задача грамотных специали-
стов как раз и заключается в том, 
чтобы помочь им выправить эту си-

го ребенка с аутизмом технологиче-
ский рывок человечества наклады-
вает особенно тяжёлый отпечаток. В 
итоге разговорить малыша становит-
ся очень сложно. 

– У нас занимался ребёнок 6-ти 
лет, который не говорил, он произ-
носил несвязные звуки. Просто речь 
инопланетянина. При этом с арти-
куляционным аппаратом не было 
проблем: он мог произнести любые 
звуки, вот только не способен был 
повторить их за взрослым. Благода-
ря разнообразным методикам, при-
меняемым в АВА-терапии мы смогли 
его немножко разговорить. Он начал 
повторять за мной, произносить про-
стейшие слова. Когда мы занимаем-
ся, то всегда работаем на камеру. Не 
только для видеосъемки. Малышу пока 
привычнее видеть меня на экране че-
рез фронтальную камеру смартфона, 
чем в реальном мире. 

Смотрим ещё один ролик. Это 
нарезка вмещает в себя занятия с 
малышом за несколько месяцев. На 
первых кадрах мальчик явно не идёт 
на контакт. Он принёс любимую ма-
шинку и успокаивается только когда 
катает её туда-сюда. АВА-терапист 
пытается изменить процесс: нали-
вает воду в кузов машины. Это вы-
зывает у ребёнка крик и слёзы. А 
вот уже другое занятие: малыш вы-
шел из привычного угла, в котором 
он старался отгородиться от специ-
алиста. Начал сотрудничать. Взял 
стаканчик с водой из рук АВА-тера-
писта. Перематываем видео ближе 
к окончанию: такое ощущение, что 
здесь мы видим уже совсем другого 
ребёнка. Он старается общаться со 
специалистом, берёт из рук игруш-

туацию, развивать тот дар, которым 
наградила их природа. 

Современный подход 

В социальном предприниматель-
стве Елена Толпекина уже настоящий 
гуру. Хотя сама признаётся, что если 
кто-нибудь сказал бы ей об этом ещё 
десяток лет назад, то она ни за что не 
поверила: 

– Родители гордятся достижени-
ями своих детей. Платят нам деньги, 
деньги хорошие. Сейчас, может быть, 
трудно поверить, но я очень сильно 
себя ломала на первых порах. У меня 
понятие «социальное предпринима-
тельство» вызывало настоящий про-
тест: как я могу заниматься пред-
принимательством, как взять деньги 
с инвалидов? Они и так бедненькие... 
А сейчас я понимаю, какие результа-
ты мы выдаем. Я счастлива от это-
го, а за свой труд и труд моих коллег 
мы получаем заслуженное вознаграж-
дение. Мои педагоги тоже научились 
правильно к этому относиться. Хотя 
ещё бывает, что в поиске новых кадров 
я часто слышу от соискателей неуве-
ренность именно в этом вопросе: «Ой, 
как я буду деньги брать с родителей!» 
На что я всегда отвечаю просто:  
«А вы сначала отработайте услугу 
так, чтобы была динамика и высокий 
результат, и тогда вы поймете, что 
за это действительно можно и нужно 
платить деньги». 

Другое дело, что, по словам Еле-
ны Николаевны, государство могло 
бы включить в перечень ОМС и те ус-
луги, которые предлагают специали-
сты, работающие по современным 
методикам с детьми с умственной 
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отсталостью и аутистическими про-
явлениями:

– Есть в стране центры, которые 
работают с аутистами, но не доби-
ваются наших результатов. Пото-
му, что у них не применяются новые 
методики, не работают АВА-тера-
писты, нет групп кратковременного 
пребывания, не хватает интенсивно-
сти в занятиях. Например, говорят, 
что дети-аутисты не выдерживают 
часовых занятий со специалистами. 
Могу вас заверить, что у меня все 
дети такие занятия выдерживают! 
Не случайно же к нам везут детей из 
других регионов. 

А педагоги-дефектологи орга-
низации «С любовью к людям» раз-
работали специальный четырёхне-
дельный курс «интенсив» по итогам 
которого ребятишки достигают со-
лидных успехов в развитии. Более 
того, не случайно все занятия запи-
саны на видео. По окончании курса 
родители получают толстые папки 
с материалами, видеозаписи заня-
тий и рекомендации от всех специ-
алистов. И когда они вернутся в свой 
район или другой регион, они могут 
продолжить занятия со своим ребён-
ком по индивидуальной программе 
самостоятельно или найти нужных 
специалистов, которые смогут про-
должить начатое.

– Главное, что теперь каждая 
мама понимает, что с её ребенком 
нужно работать так и не как иначе. 
И эффект есть. Некоторые дети на-
чинают говорить, хотя ранее не про-
износили звуки. Другие учатся дер-
жать ложку и подносить её ко рту, 

третьи – самостоятельно могут схо-
дить в туалет, четвёртые начинают 
правильно питаться. Родители в при-
ятном шоке от таких значительных 
изменений, я и сама бываю в шоке. У 
меня удивительные педагоги, – увере-
на Елена Толпекина. 

Нет жизни без педагогики 

А ведь когда-то Елена Николаев-
на и не думала, что сосредоточится на 
помощи детям с умственной отстало-
стью. Она 20 лет отработала в детском 
доме из них 18 – на посту директора. 
Хотя даже тогда, работая в «сирот-
стве», она внедряла в педагогический 
процесс некоторые черты, характер-
ные для социального предпринима-
тельства. 

15 лет назад вместе с коллегами 
из педагогического коллектива Еле-
на Толпекина зарегистрировала свою 
первую общественную организацию 
«Новое поколение». 

– Идею оформиться в качестве 
НКО мне подкинула Ирина Влади-
мировна Сербина, нынешний руко-
водитель ОРОО «Центр инноваций 
социальной сферы». А я не понимала 
тогда, что это такое и зачем мне 
это нужно! Директор детского 
дома  – человек более приземлённый. 
Он должен думать о туалетах, о 
мебели, о кухне... Но тем не менее я 
вместе с коллегами решила, что нуж-
но попробовать. А когда ЦИСС за-
пустил Школу социального предпри-
нимательства, то я собрала целую 
команду: 9 сотрудников, младшего 
сына и сама пошла обучаться на пер-
вый набор. Поскольку треть коллек-

тива получила новые знания, то мы 
стали думать о том как это может 
нам помочь при воспитании детей, 
живущих в детском доме. Мы реши-
ли через общественную организацию 
помочь нашим деткам, выпускникам, 
зарабатывать свои деньги. 

Елена Толпекина с грустью рас-
сказывает о том, что нынешняя си-
стема работы с сиротами нередко 
приводит к тому, что из детского 
дома выпускаются потребленцы, 
уверенные в том, что государство 
должно их всем обеспечить по гроб 
жизни. 

– Да, по закону государство обе-
спечивает таких детей жильём, пре-
доставляет льготы при поступлении 
в учебные заведения, оказывает и иные 
формы поддержки. Но я пыталась сво-
им деткам доказать на жизненных 
примерах, что намного лучше всего до-
биваться самому и в тех или иных си-
туациях уметь рассчитывать на свои 
силы. Я написала программу постин-
тернатного сопровождения детей-си-
рот. Через общественную организацию 
«Новое поколение» мы помогли выпуск-
никам запустить несколько проектов. 
Особенно мои детки гордились тем, 
что работают в рамках социального 
предпринимательства. 

Эти предприятия работают до сих 
пор. Выпускники зарабатывают на 
жизнь. Да, в социальном предприни-
мательстве нет огромных доходов, но 
это честная работа. Продолжает ра-
боту и «Новое поколение», хотя сама 
Елена Николаевна передала этот про-
ект своим коллегам и сосредоточи-
лась на новой тематике. 
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А вот детский дом закрылся. В 
стране была принята концепция, в 
рамках которой считалось что боль-
шие детские дома не нужны. Не-
сколько лет назад прокатилась вол-
на закрытий подобных учреждений. 
76 бывших воспитанников удалось 
устроить в семьи, а вот несколько ре-
бятишек пришлось развести по остав-
шимся детским домам. 

– Это было очень тяжело. Но, по 
правде говоря, действительно дет-
ские дома на 150 человек не нужны. У 
нас был именно такой, огромное зда-
ние. Целесообразнее иметь неболь-
шие учреждения. Максимум, на 50 
ребятишек, тогда атмосфера наибо-
лее приближена к семейной, есть воз-
можность достучаться до каждого 
ребёнка. 

После детского дома Елена Тол-
пекина долго не могла найти себя. Её 
пригласили на работу в Правитель-
ство Омской области. Ей предстояло 
курировать тематику сиротства. Каза-
лось бы близкая тема. 

– В Правительстве у меня, на-
верное, не получилось бы. Имея 
огромный стаж педагогической ра-
боты я понимала, что ничем другим 
заниматься не хочу, да и не умею. В 
то время я как раз познакомилась 
с Татьяной Ивановной Синюгиной, 
женой одного из тогдашних вице-
губернаторов региона. И вот она 
мне очень помогла. Как-то спросила 
знаю ли я о методике Алексея Ива-
новича Бороздина, который работа-
ет с особенными детьми. А я тогда 
ничего об этом не знала, и она по-
советовала поехать обучиться в 

Новосибирск,  – вспоминает Елена 
Толпекина. 

Сначала «на разведку» лидер ор-
ганизации отправила завуча из сво-
его детского дома. Отучившись она 
вернулась в Омск и сказала, что это 
работа очень тяжёлая и Елене Никола-
евне нужно самой пройти обучение, 
чтобы принять решение.

– Я подумала: ну что там за рабо-
та? Я 18 лет директором работала, 
а в сиротстве мой стаж превысил 20 
лет. Ну что ещё может быть сложнее? 
Я поехала в Новосибирск сама, позна-
комилась с Алексеем Ивановичем. Так и 
пришла к нынешней деятельности. До-
статочно быстро появилась ОРОО «С 
любовью к людям», началась работа. 

Коллектив – главная ценность

Значимая часть коллектива – это 
люди, которые работали с Еленой Ни-
колаевной ещё в детском доме. Все 
они получили нужные знания, обучи-
лись методикам и успешно работают с 
особенными детьми. Выделим дефек-
тологов Ольгу Николаевну Ломовцеву 
и Татьяну Владимировну Филиппову. 
Елена Толпекина и сама окончила де-
фектологический факультет, ведь она 
также работает с пришедшими деть-
ми и их родителями. 

– Однако это не значит, что я не 
хочу работать с молодыми кадрами. 
Я обожаю молодёжь. Вот, например, 
в нашей команде работает Кристина 
Витальевна Запольских. Яркий пред-
ставитель молодого поколения, у неё 
в голове много интересных мыслей и 
идей, которые нам предстоит вопло-

тить в жизнь. Кстати, если я обучалась 
в первом наборе Школы социального 
предпринимательства, то Кристина 
Запольских прошла обучение в первом 
наборе новой образовательной акселе-
рационной программы Омского центра 
инноваций социальной сферы «Школа 
социальных инноваций». Поэтому я ей 
и поручила разработку и экономиче-
ский расчёт новой услуги. Ещё из моло-
дых выделю Владу Владимировну Семё-
нову, АВА-тераписта. Она настолько 
успешно постигла специфику работы, 
что мы в будущем с её помощью плани-
руем обучить нескольких специалистов 
и открыть целый АВА-центр, а Влада 
сможет курировать его работу. 

Руководитель организации пере-
числила основных специалистов, 
которые работают с особенными 
детьми. Есть ещё воспитатели, но 
как правило это временные сотруд-
ники. В работе с детьми имеющими 
умственную отсталость или аутизм у 
многих педагогов достаточно быстро 
происходит «выгорание». Пока ещё не 
удалось найти воспитателя, который 
проработал бы больше 2-3 лет.

– Некоторых я и сама прошу уйти. 
У меня музыкальный работник была: 
очень хороший специалист. Мне так 
нравилось как она работает, но через 
2-3 месяца после начала занятий, она 
вышла из кабинета и сказала: «Я уже 
ненавижу этих детей!». Тогда я позва-
ла её к себе и сказала, что нам сотруд-
ничать нет смысла. Когда ненависть 
к детям пройдет, милости прошу 
возвращаться. При этом работала 
она хорошо, детки к ней тянулись, но 
раз такие мысли появились, то нель-
зя было усугублять! Как только идёт 
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«выгорание» у педагога, который начи-
нает брезгливо относиться к детиш-
кам, – то тут же нужно с ним расста-
ваться. Ничем хорошим такая работа 
не закончится,– объясняет Елена Тол-
пекина. 

Кластерное взаимодействие 

Елена Толпекина недавно вошла 
в число резидентов Омского класте-
ра социальных инноваций, считая, 
что кластер  – это новый ресурс для 
реализации своих идей, который ре-
ально помогает реализовывать но-
вые проектные идеи и выходить на 
совершенно новый уровень при ми-
нимальных затратах. В этом вопросе 
помогает сотрудничество социальных 
предпринимателей и социально-ори-
ентированных НКО. Внутрикластер-
ное взаимодействие по задумке ру-
ководителя организации поможет ей 
развивать новую услугу «Выходной 
для мамы». Елена Николаевна уже 
опробовала внедрение новинки на 
площадке МФДЦ «Подсолнухи», ещё 
одного резидента кластера:

– В МФДЦ «Подсолнухи» мы ра-
ботаем в выходные дни. Думаю что 
в будущем распространим сотруд-
ничество и с другими детскими цен-
трами, входящими в Омский кластер 
социальных инноваций. Особенно нас 
интересует сотрудничество с теми 
организациями, у которых в выходные 
дни занятия не проводятся. И им вы-
годно предложить местному сообще-
ству новую услугу да ещё и в нерабочее 
время, когда помещения простаивают, 
и нам удобно продвигать свои услуги в 
различных части города. Ведь ребенка 
с умственной отсталостью не так-
то просто привезти из одного конца 

города в другой, и родителям удобнее 
будет найти нашу услугу в районе про-
живания. 

Суть «выходного для мамы» в 
том, что родители могут практически 
на полдня привести своего особен-
ного ребёнка в центр и знать, что с 
ним занимаются педагоги. Это время 
родители могут посвятить друг другу 
или семейным делам. А на месте по-
стоянного пребывания организации 
«С любовью к людям» – в санатории 
«Рассвет» – будет организована моди-
фикация этой услуги – «каникулы для 
мамы». 

– Родителям будет полезно оста-
вить своего малыша с нашими дефек-
тологами на все выходные, а самим 
уехать отдыхать, зная что их ребёнок 
под присмотром и занимается с педа-
гогами. Поверьте, это необходимая ус-
луга. Мамы и папы таких детей долж-
ны время от времени переключаться и 
набираться сил. Детки с умственной 
отсталостью бывают очень сложны-
ми. Они могут постоянно кричать, 
могут быть агрессивными к окружаю-
щим. 

Вообще по словам Елены Никола-
евны 80% успеха приносит правиль-
ный контакт с родителями особен-
ного ребёнка. Они должны принять 
малыша таким какой он есть. А этого 
добиться очень трудно:

– Когда с тобой с утра до вечера 
этот больной ребенок, происходит 
«выгорание». Это, наверное, самое 
сложное. Даже с детками с инвалид-
ностью, но сохранившими интеллект, 
взаимодействовать проще. А ведь 
от родителей зависит очень многое. 

Именно их позитивный настрой помо-
гает нашим специалистам достигать 
вместе с детьми тех успехов, о кото-
рых я рассказывала. Родители на уров-
не энергетики очень влияют, поэтому 
их энергетика должна быть позитив-
ной, – объясняет специалист. 

Поиск партнёров в кластере зна-
чительно облегчает задачу доступ-
ности заявленной услуги. Работать 
на базе существующих организаций 
удобнее: не нужно арендовать площа-
ди, проводить ремонт, обустраивать-
ся. Нужно лишь обеспечить готовые 
площадки компетентными специали-
стами, способными работать с такими 
ребятишками. 

– Клиентская база за годы работы 
у меня сформировалась достаточно 
большая. Я сразу предупреждала руко-
водителей МФДЦ «Подсолнухи», что 
как только мы начнем у них работать 
то отбоя от желающих записаться не 
будет. И уже в первый месяц работы 
люди прознали, что нас можно най-
ти по новому адресу и стали активно 
приходить на консультации. К тому 
же руководители МФЦ отправля-
ют к нам детей, которые ходили в их 
группу дополнительного образования, 
но вызывали тревогу у педагогов. Мы 
проводим консультацию с родителя-
ми ребёнка, при необходимости поза-
нимаемся с ним, откорректируем и 
вернём обратно в группу детей нормы. 
Или продолжим наши занятия, если 
возникнет необходимость в дальней-
шем контроле. 

Руководителю организации хоте-
лось бы, чтобы в каждом районе горо-
да работал хотя бы один такой центр. 
А в идеале Елена Толпекина надеется 
выйти и в районы области. 

– Прибыль для меня важна и даже 
необходима для развития, но я кайфую 
от своей работы, от общения с деть-
ми, от их успехов, от работы своих 
педагогов. Как правило у социальных 
предпринимателей нет отпуска, нет 
выходных дней. Это нормально! По-
тому что мне нравится моя работа. 
Многие друзья меня не понимают. Они 
думают что я каторгу детского дома 
променяла на ещё большую каторгу. 
А я с ними категорически не соглас-
на! Могу судить по своему опыту: как 
правило традиционные бизнесмены не 
кайфуют по жизни от своего дела так, 
как кайфуем мы – социальные предпри-
ниматели, – подводит итог разговора 
Елена Толпекина.  

РЕЗИДЕНТЫ
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В разгар осени трудно пред-
ставить, но 8 июля, когда 
резиденты Омского класте-
ра социальных инноваций 
решили организовать со-

вместное мероприятие, в Омске вы-
далась непривычно жаркая погода, 
даже по летним меркам. Не смотря 
на испепеляющий зной десятки горо-
жан вместе со своими детьми приш-
ли на праздник, который был органи-
зован на площадке Дворца культуры 
«Рубин» . 

Масштабная идея

Основными организаторами 
праздника выступили МФДЦ «Под-
солнухи» и «Центр СТЕМ», которые и 
предложили своим коллегам по Ом-
скому кластеру социальных иннова-
ций присоединиться к их начинанию. 

Резиденты Омского кластера социальных инноваций и 
социальные предприниматели Омской области организовали 
семейный праздник в день Петра и Февронии.

Витамин  
совместной работы 
В день семьи, любви 
и верности в Омске прошёл 
«Витаминный квест» 

– Идея провести такой празд-
ник, как это обычно бывает, родилась 
спонтанно,  – вспоминает директор 
«Центра СТЕМ» Елена Елисеенко.  – 
Анастасия Зайцева и Наталия Руси-
на, совладелицы МФДЦ «Подсолнухи» 
задумали провести мероприятие сво-
его центра в День семьи, любви и вер-
ности. Они подыскивали помещение, 
а я им посоветовала присмотреть-
ся к площадке ДК «Рубин». Они туда 
съездили и поняли, что новые и све-
жие интерьеры этого Дворца культу-
ры – то что нужно для планируемого 
мероприятия, а наличие удобной пло-

щади перед центральным входом по-
зволило часть активностей вынести 
на улицу! В летнее время это стало 
ещё одним преимуществом. В общем, 
мы решили, что площади позволяют 
к этому празднику подтянуть в ка-
честве партнёров и соорганизаторов 
весь кластер. 

Активности на любой вкус

Программа мероприятия вклю-
чала в себя небольшой концерт, а так-
же мастер-классы и пробные занятия 
на станциях квеста. 

– Мы проводим праздник «Вита-
минный квест». Мероприятие семей-
ное, в первую очередь мы рады видеть 
детей, но и родители смогли найти 
для себя много интересного,  – рас-
сказала директор МФДЦ «Подсолну-
хи» Наталия Русина. – Тем более, что 
все мастер-классы и консультации 
со специалистами, включённые орга-
низаторами в состав «витаминного 
коктейля», для гостей мероприятия 
были бесплатными! Для организа-
ции праздника объединили усилия не 
только резиденты Омского класте-
ра социальных инноваций, но и дру-
гие социальные предприниматели, 
которые являются выпускниками 
образовательных программ Омского 
центра инноваций социальной сферы. 
Мы давно и продуктивно сотрудни-

8 июля –  
Всероссийский день семьи, 

любви и верности
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чаем с ними, и думаю, что многие из 
них также в будущем войдут в состав 
резидентов!

Коллективными авторами семей-
ного праздника стали 9 организаций. 
Помимо МФДЦ «Подсолнухи», кото-
рый взял на себя проведение танце-
вального флешмоба, уроки аква-гри-
ма и шахматный турнир и «Центра 
СТЕМ», который организовал занятие 
по рисованию 3D-ручками, на пло-
щадке, свои услуги презентовали так-
же Центр развития интеллекта, ско-
рочтения и ментальной арифметики 
«Озарение» и Школа развития эмо-
ционального интеллекта «ЭИ дети» 
подготовили мастер-классы, клиника 
«Мастерская улыбок» научила юных 
омичей правильно чистить зубы и 
выбирать полезные для полости рта 
продукты питания, спортивная шко-
ла «Юниор» провела специальную 

футбольную эстафету, а студия со-
временного искусства «Радужный 
рисунок» выступила организатором 
фестиваля «Рисунок на асфальте». 
Во время мероприятия на площадке 
квеста проводились консультации с 
логопедами-дефектолагами. 

Были предусмотрены активности 
и для родителей маленьких гостей 
праздника. Так, тренеры танцеваль-
но-оздоровительного фитнес-клуба 
«УСПЕХ» провели пробное занятие, 
были организованы консультации 
юристов и психолога Натальи Ефи-
мовской. 

А началась праздничная про-
грамма с небольшого концерта. На 
импровизированной сцене  – крыль-
це ДК «Рубин» перед собравшимися 
с поэтическим номером выступили 
юные ученики Школы ведущих, а 

коллектив «Зефир» порадовал при-
шедших танцевальным номером. 

Кстати, зрителям предстояло и 
самим стать полноправными участ-
никами семейного праздника – всех 
пришедших объединил танцеваль-
ный флешмоб, а после него зарядить-
ся бодростью и позитивным настро-
ением родителям с детьми помогло 
небольшое занятие с опытным фит-
нес-тренером. 

Без футбола никуда!

Когда концерт был окончен все 
собравшиеся смогли пройти в про-
хладное фойе ДК «Рубин», где и были 
организованы основные станции 
квеста. Правда, многие предпочли 
остаться на улице. Палящий зной не 
помешал самым маленьким участни-
кам исследовать закоулки детского 
лабиринта, который разместили на 
площади волонтёры благотворитель-
ного центра помощи детям «Радуга», 
а юным художникам разукрасить 
цветными мелками асфальт на пло-
щади у Дворца культуры. Здесь же 
юные любители футбола с удоволь-
ствием гоняли мяч в компании тре-
нера из школы «Юниор». 

– Наша основная задача  – попу-
ляризовать футбол в городе Омске. 
Поэтому мы с удовольствием от-
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кликнулись на предложение органи-
зовать одну из станций для квеста. 
Подобные мероприятия мы прово-
дим регулярно, точечно выходим на 
городские праздники. Дети охотно 
участвуют в нашей эстафете. Видно, 
что юное поколение любит футбол 
всей душой. Мы решили разместить 
на площади у ДК «Рубин» специальное 
оборудование для тренировок, чтобы 
наши гости праздника могли выпол-
нить настоящие упражнения, кото-
рые мы применяем и в нашей школе 
на тренировках, – говорит директор 
школы «Юниор» Константин Шеле-
гов. – Футбол, благодаря прошедшему 
в нашей стране Чемпионату Мира, 
находится на подъёме. Я вообще уве-
рен, что мы недосчитались сегодня 
многих участников нашего праздни-
ка из-за того, что родители вместе 
с детишками смотрели в ночи матч 
нашей сборной против команды из 
Хорватии. Не случайно большинство 
пришедших ребят первым делом ре-
шили поиграть в футбол, а лишь по-
том посмотреть и другие активно-
сти, представленные на празднике. 

Стоит отметить, что помочь бо-
лее углублённому знакомству с по-
нравившимися мастер-классами и 
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шло впервые. Думаю что этот экспе-
римент будет признан успешным, а 
значит можно уже не боясь браться 
за организацию таких масштабных 
праздников и впредь. 

– Судя по реакции детей и взрос-
лых такой формат праздника им 
очень понравился. Да и серьёзных ор-
ганизационных проблем удалось избе-
жать. Ряд небольших шероховатостей 
не в счёт: уже на следующем праздни-
ке мы сможем их устранить, да и для 
зрителей и участников они, думаю, 
были и не заметны!  – подчеркнула 
директор «Центра СТЭМ» Елена Ели-
сеенко. – Хотелось бы поблагодарить 
руководство ДК «Рубин» за то, что 
нам безвозмездно предоставили поме-
щения и поставили столы для проведе-
ния мастер-классов. 

Кстати, сотрудники ДК взяли на 
себя и часть работы по оповещению 
людей. Они занимались расклейкой 
объявлений в окружающих ДК дво-
рах, а социальные предпринима-
тели размещали объявления в соц-
сетях. В итоге удалось привлечь по 
меньшей мерее 100 гостей праздни-
ка, для первого опыта это отличный 
результат.  

образовательными программами 
гостям праздника помогут подароч-
ные сертификаты, которые полу-
чили все участники мероприятия. 
С ними можно получить скидку на 
занятия в любой организации, кото-
рая была представлена в «Витамин-
ном квесте». 

Начинание продолжим! 

– Для нас такая форма общения с 
реальными и потенциальными клиен-
тами очень интересна. Не секрет, что 
социальные предприниматели всегда 
открыты к контактам с клиентами. 
Поэтому такой совместный опыт ор-
ганизации праздников и мероприятий 
мы точно будем продолжать, – подво-
дит итог работы площадки Наталия 
Русина.  – Вообще в каждом детском 
центре разработан свой календарь 
мероприятий, и мы перед каждым 
праздником с резидентами кластера 
обсуждаем возможности объединения 
усилий, выбираем площадки и пригла-
шаем к сотрудничеству коллег  – со-
циальных предпринимателей. Общие 
мероприятия у нас проводятся прак-
тически каждый квартал! Правда, 
такое масштабное событие на такой 
большой площадке как ДК «Рубин» про-
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Вообще внедрение выезд-
ных медицинских техно-
логий по достоинству оце-
нено на государственном 
уровне. В частности, в рам-

ках приоритетного национального 
проекта в области медицины этому 
аспекту наверняка будет уделено от-
дельное внимание. Поэтому мож-
но сказать, что резиденты Омского 
кластера социальных инноваций во-
время отреагировали на формирую-
щийся в обществе и государстве со-
циальный заказ.

Отличным примером такого ответа предпринимателей на запрос 
потребителя стала новая услуга – мобильные медицинские выезды.  
В её рамках квалифицированные специалисты приходят на территорию 
детских образовательных центров, чтобы проводить диагностику  
и в последующем организовать лечение ребятишек, нуждающихся  
в помощи невролога и ортопеда.

Мобильный Айболит 
Создавая успешные совместные проекты, 
резиденты Омского кластера социальных 
инноваций, как правило, учитывают 
мнение своих клиентов. 

От диагностики до лечения

Суть совместного проекта заклю-
чается в том, что партнёры организу-
ют выездную врачебную диагности-
ку в частных дошкольных и детских 
учреждениях. В общем там, где дети 
не подлежат обязательной диспансе-
ризации, как это принято, например, 
в муниципальных садиках, но роди-
тели заинтересованы в такой услуге. 

Подразумевается в рамках вы-
ездов организовать как невроло-

гическую и ортопедическую диа-
гностику для широкого круга детей, 
так, и в случае необходимости, про-
водить на месте лечебные процеду-
ры для тех ребятишек, которым они 
необходимы.

Иными словами, услуга разбива-
ется на несколько сеансов. Сначала 
врачи приезжают для проведения 
скринигровой диагностики. По её 
результатам отбираются те дети, ко-
торые нуждаются в рекомендациях и 
лечении. На втором этапе проводит-
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ся осмотр отобранных ребятишек. 
Родителям предлагаются по необ-
ходимости консультации ортопеда, 
невролога, педиатра и аллерголога. 
Проще говоря, именно тех специ-
алистов, на нехватку которых роди-
тели жаловались при анкетировании 
авторам услуги. После консультации 
родители получат рекомендации, 
которые всегда предполагают опре-
деление плана лечения. Его-то и про-
водят силами вышеперечисленных 
специалистов так же на базе детского 
учреждения.

Обкатка на практике новой ус-
луги прошла 25 сентября в Много-
функциональном детском центре 
«Подсолнухи». В гости к резидентам 
Омского кластера социальных инно-
ваций приехали врачи из Медицин-
ского центра «Сколиоз-Диагностика» 
и Центра «Возрождение человека». 
Эти организации также являются ре-
зидентами кластера. 

Ответ на потребность 

– Выездные медицинские услуги – 
это конкретный ответ на просьбу, 
ту потребность, которая есть у на-
ших пациентов. Работая стационар-
но, мы столкнулись с тем, что часть 
наших клиентов не может просто 

приехать к нам. В первую очередь речь 
идёт о маломобильных группах насе-
ления. А ведь они также нуждаются в 
получении грамотных рекомендаций, 
касающихся их здоровья,  – рассказы-
вает руководитель Центра «Возрож-
дение человека» Сергей Аркадьевич 
Копышко. 

По словам Сергея Копышко так 
и родилась идея предусмотреть воз-
можность выезда на территорию 
пациентов. В работе над грамотной 
«упаковкой» услуги достаточно силь-
но помог опыт обучения в Школе со-
циальных инноваций. 

– В Школе я лучше стал пони-
мать, как формулировать проект бу-
дущей услуги, как нужно правильно её 
представить на рынке. К тому же во 
время обучения удалось найти новых 
партнёров. Для этого мы и вступили в 
качестве резидентов в единственный 
в России Омский кластер социальных 
инноваций. Общение с другими рези-
дентами приносит не только новые 
знания и опыт ведения своего дела, но 
и даёт возможность находить взаи-
мовыгодную форму сотрудничества. И 
вот с коллегами из Медицинского цен-
тра «Сколиоз-Диагностика» мы ре-
шили, что выездную модель на первом 
этапе лучше всего предложить орга-
низованным детским группам. 

Лучший возраст  
для корректировки 

Действительно, в этом сегменте 
услуги подобного профиля особен-
но востребованы. Родители уделяют 
максимум внимания здоровью сво-
их детей. При этом они, находясь на 
работе, часто не могут записаться в 
существующие медицинские орга-
низации. Для этого им нужно либо 
вести детей к медикам вечером после 
рабочего дня, либо отпрашиваться у 
начальства. Но при этом они устра-
ивают своих детей в детские сады, 
на образовательные и спортивные 
кружки, в группы продлёнки после 
школы. И если врачи будут сами при-
ходить в такие организованные дет-
ские коллективы, то от этого выигра-
ют все участники процесса. 

– Выездными услугами мы зани-
маемся достаточно давно, – со своей 
стороны подчеркнула один из руко-
водителей МЦ «Сколиоз-Диагности-
ка» Марина Александровна Стёпки-
на. – По существу на протяжении всех 
20 лет работы нашего центра. Но 
именно сейчас пришло понимание, что 
проблемы со здоровьем у наших паци-
ентов имеют комплексную природу, и 
нам одним со всеми причинами болез-
ней не разобраться. Здоровых детей, к 
большому сожалению, с каждым годом 
становится всё меньше. Часто быва-
ет, что к ортопедам приводят ребя-
тишек по рекомендации психологов и 
неврологов, а мы отправляем часть 
своих пациентов к этим специали-
стам. А значит, для решения большего 
спектра проблем мы просто нуждаем-
ся друг в друге. Большинство частных 
медицинских центров имеют свой до-
статочно узкий профиль. А значит 
здесь не обойтись без объединения уси-
лий, что и демонстрирует данный со-
вместный проект. 

По словам Марины Стёпкиной, 
авторы проекта не случайно начали 
с внедрения своей услуги именно в 
детских садах и центрах. Чем в более 
раннем возрасте пациента специали-
сты озадачатся решением проблем со 
здоровьем, вовремя перейдут к лече-
нию, – тем успешнее и эффективнее 
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удастся справиться с выявленными 
проблемами. 

– У малышей проблемы со здоро-
вьем не такие запущенные, и можно 
успеть к школе их откорректировать. 
В итоге мы затратим меньше тру-
да и времени, потребуется меньше 
родительских средств,  – объясняет 
Стёпкина.  – Реализация проекта на-
чалась в конце сентября. Для развития 
услуги многое зависит от заинтере-
сованности родителей и, главное, ад-
министрации детских центров. Как 
показывает опыт, если есть интерес 
у самих педагогов и руководителей 
учреждений, то они могут убедить 

родителей в необходимости услуги. 
Особенно когда речь идёт о здоровье 
детей. 

Современные технологии

В день «премьеры» услуги в 
МФДЦ «Подсолнухи» на диагностику 
от центра «Возрождение человека» 
приехали реабилитолог Владимир 
Михайлович Бизюков и невролог 
Дмитрий Владимирович Дробитко, 
от МЦ «Сколиоз-Диагностика» иссле-
дованием детей занималась сама Ма-
рина Александровна Стёпкина. 

В кабинете, где работает ортопед 
окна закрыты затемнёнными штора-

ми. Здесь установлено специальное 
оборудование, которое сканирует по-
звоночник ребёнка световыми луча-
ми, и результат тут же появляется на 
экране монитора специалиста. Похо-
жий сканер применяется для обсле-
дования стоп малышей. Получив эти 
данные, Марина Александровна мо-
жет делать выводы о здоровье ребёнка 
и определить нуждается ли он в даль-
нейших консультациях и лечении. 

В помещении, где работают не-
врологи, наоборот очень светло. На 
столе стоит специальный аппарат, 
который и используется для скри-
нинговой диагностики пациентов. 
После небольшой беседы со специа-
листом, на голову юным посетителям 
«Подсолнухов» прикрепляются спе-
циальные электроды, и компьютер-
ная программа может анализировать 
ситуацию. 

– У нас происходит аппаратная 
диагностика на уникальном оборудо-
вании, которое позволяет оценить 
функциональные возможности мозга, 
найти склонности к каким-то па-
тологическим процессам, определить 
очаг, в котором сосредоточен про-
цесс развития потенциальной болез-
ни,  – рассказывает Сергей Копыш-
ко.  – Аппарат позволяет определить 
существует ли оксидантный стресс в 
структурах головного мозга. 

Отметим, что в работе приме-
няется отечественная разработка. 
Оборудование замеряет электриче-
ские потенциалы с определенных 
участков головного мозга и помо-
гает доктору видеть как происходят 
обменные процессы в тех или иных 
структурах и участках головного моз-
га. Эти данные обрабатываются спе-
циальной программой, которая вы-
водит на экран итоговые сведения. 

В результате врачи получают 
стартовую картину обследования. 
Важно отметить, что оборудование 
позволяет ловить процесс на самой 
ранней стадии, когда еще нет орга-
нических проявлений. А ведь всем 
понятно, что чем раньше начато ле-
чение – тем лучше будет результат!

Исследовано на себе 

– Сегодня я привела внуков на эту 
диагностику. Сама я живу недалеко 
от детского центра «Подсолнухи», 
хорошо, что вовремя удалось увидеть 
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объявление о том, что такое обследо-
вание будет проводиться, – рассказы-
вает бабушка юных пациентов Гали-
на Анатольевна. – Причём накануне я 
сама пришла в «Подсолнухи», чтобы 
уточнить насколько профессиональ-
но организована данная медицинская 
услуга. Здесь меня убедили, что приём 
ведут очень квалифицированные спе-
циалисты. В общем, на семейном со-
вете было принято решение, что нуж-
но обязательно участвовать. Это же 
очень удобно: везти детей никуда не 
надо, раз живём рядом, да и цена услуги 
вполне подъёмная. 

Кстати, в первый день реали-
зации проекта опробовать на себе 
новую услугу решила одна из соуче-
редителей МФДЦ «Подсолнухи» Ана-
стасия Александровна Зайцева. 

– Поскольку мы впервые рабо-
таем с данными медицинскими ус-
лугами, то я просто обязана была 
проверить их на себе. И скажу, что 
полученные данные мне пригодятся. 
Я стараюсь следить за своим здоро-
вьем, постоянно посещаю обследова-
ния, но с таким аппаратом, который 
привезли из центра «Возрождение 
человека», мне контактировать ещё 
не приходилось. Как я понимаю, от-
далённым аналогом такого обследо-
вания является исследование на МРТ. 
Но МРТ предполагает довольно-таки 
дорогостоящую и сложную процеду-
ру. Для детей так и вовсе она может 
оказаться утомительной. В общем, 
я могу рекомендовать не только де-
тям, но и их родителям данную про-
цедуру. У нас же семейный центр, а 
значит, мы готовы предоставить 
услугу не только ребятишкам, но и 
их родителям и даже бабушкам и де-
душкам. 

Выгодные условия 

По словам директора МФДЦ 
«Подсолнухи» Наталии Русиной та-
кой проект для семейного центра 
оказался очень важным. Родители 
уделяют особое внимание заботе о 
здоровье своих детей и такой меди-
цинский аспект работы детских цен-
тров востребован. 

– Родителей интересует не толь-
ко общее развитие, спортивные секции 
и интеллектуальные занятия, нужно 
уделять внимание ещё и здоровью ре-
бенка. Понятно, что взрослые заняты 
в рабочее время, вписать в график по-
сещение даже частной медицинской 
организации не так-то просто. Да и 
везти ребёнка в другую часть города 
бывает слишком хлопотно. А раз уж 
у нас в Кластере есть возможность 
наладить взаимодействие с медицин-
скими центрами, то мы решили при-
гласить специалистов на свою терри-
торию. Кабинетов у нас достаточно 
и есть возможность наладить ком-
фортную работу медиков с ребёнком 
в регулярном режиме, – объясняет На-
талия Валерьевна. 

По словам руководителя детского 
центра коллеги по Кластеру, зани-
мающиеся медицинскими услугами, 
предложили достаточно льготные ус-
ловия: мало того, что они сами при-
езжают в детскую организацию, так и 
их ценовая политика вполне прием-

лема, что выгодно всем участникам 
проекта. В первую очередь родите-
лям.

– Дети, которые занимаются у 
нас постоянно, конечно, практически 
все пройдут обследование у специ-
алистов. Но есть родители, которые 
специально ради диагностики, привели 
к нам сегодня своих ребятишек. О по-
явлении новой услуги мы специально 
их оповестили в рассылке. Если же мы 
разместим ещё более масштабную ре-
кламу, то нам придётся медиков посе-
лить в центре на неделю! За один день 
потребности всех родителей нашего 
района мы реализовать не сможем,  – 
рассказывает Наталия Русина. 

У услуги есть будущее!

При этом руководитель «Подсол-
нухов» отмечает, что в случае успеш-
ного пилотного взаимодействия 
авторы совместного проекта в бу-
дущем могут обсудить возможность 
открытия медицинского кабинета 
на постоянной основе. Например, 
за специалистами будут закрепле-
ны определённые дни, в которые 
они смогут вести приём для жителей 
близлежащего района. Но пока эта 
новация лишь в планах. 

– Сначала мы пришли в МФДЦ 
«Подсолнухи», продолжим работать 
в сети детских садов «Карапузик», а 
вообще у нас достаточно серьёзные 
планы развития. Тем более, что в Кла-
стере есть много резидентов, занима-
ющихся дополнительным образовани-
ем детей, и думаю, что в этих детских 
садах и центрах наше предложение 
будет также пользоваться спросом, – 
продолжает Сергей Копышко. 

По планам организаторов каж-
дый месяц выездная услуга будет 
проводиться как минимум в двух дет-
ских учреждениях. На старте проекта 
это оправданные проектные мощно-
сти, с расширением сильно спешить 
не стоит. Ведь, как отмечено выше, 
помимо собственно диагностики 
проект предполагает консультирова-
ние и даже лечение проблемных ре-
бят на базе их учебного учреждения. 
А это сильно влияет на график рабо-
чего времени привлечённых врачей. 
Одновременно лечить многих ребят в 
разных детских садах врач просто не 
сможет. Однако в случае успеха всег-
да можно и увеличить объём работы 
за счёт привлечения дополнительных 
специалистов.  
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ОМСКИЙ КЛАСТЕР СОЦИАЛЬНЫХ ИННОВАЦИЙ
Дайджест новостей о деятельности социальных 
предпринимателей Омской области
№3, 2018 год.
Автор текстов и ответственный  
за выпуск – Александр Набатов 
Дизайнер-верстальщик – Мария Усинова 

Уважаемые читатели дайджеста  
и резиденты Омского кластера  
социальных инноваций!

Издание, которое вы держите в руках, – информационный бюллетень о 
жизни Омского кластера социальных инноваций и деятельности социаль-
ных предпринимателей в Омской области.

 Данный номер не простой, а скорее праздничный. Он предназначен для 
распространения на VIII Международном форуме социальных предприни-
мателей и инвесторов «ИННОСИБ-2018». Более того, в этот раз наш дайджест 
представлен в двух версиях: русскоязычной и в переводе на английский 
язык. Это сделано для того, чтобы о новостях и успехах омского социального 
предпринимательства узнали не только гости Форума, приехавшие в Омск 
со всей страны, но и участники, представляющие 18 стран мира!

В этот раз, как и всегда, журнал рассказывает о деятельности резиден-
тов Кластера, презентует их успехи и анонсирует все происходящие в жизни 
кластера события. Поэтому и впредь редакции не обойтись без помощи на-
ших уважаемых коллег – резидентов кластера и социальных предпринима-
телей Омской области! 

Мы ждём ваши письма, рецензии, замечания и предложения по элек-
тронной почте aleks.nabatov@yandex.ru. 

На этот же адрес просим вас присылать и фотографии, новости, анонсы, 
любые материалы, которые могут рассказать о событиях, происходящих в 
жизни резидентов и социальных предпринимателей. На их основании мы 
сможем разнообразить рубрикацию издания, больше рассказать о каждом 
совместном проекте, каждой пакетной услуге, которые разрабатываются 
в недрах Омского кластера социальных инноваций, поведать читателю о 
складывающихся связях между резидентами и о новостях каждого участни-
ка кластера. 

Дайджест планируется выпускать 4 раза в год. В преддверии VIII Меж-
дународного форума социальных предпринимателей и инвесторов «ИН-
НОСИБ-2018» свет у видел третий номер журнала. А значит, следующий, 
последний в году выпуск, будет посвящён в первую очередь репортажам с 
площадок представительного омского Форума! Увидимся в декабре! 

С уважением и надеждой на плодотворное сотрудничество, 
 редакция дайджеста новостей Омского кластера социальных инноваций. 
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